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Eiiriqu.e Burgos, el úJtimo 
gobernador prtí!ta del siglo en 
Q~erétaro 

Dos bloqu.es en el 
Congre~~el panista, 
con 13 dipl.ltados; el 
priista, refo~Z1!do por 
la izquierda, con· 12 

IEQ: Juan Saldaña, 
destituí do 

ciudadanos atentos: 
no a intolerancia ni censura, aplicación inmediata de auditorías, menos desaseo en el trato con la 
oposici~p, eticien~ mecanismos de participación social, obras con criterio ecológico, que no reine la 
mojigatería, separación entre negocios y política, que humanice al poder, que mande obedeciendo ... 

Los sántos conflictos, entre los 
-panfletos,y los tribunales 

i~ PARTIDO LIBERAL DEMOCRATll 

·P. l. D. 

1• t,- ••> 4> f<;« C>Mt T,.S <:• """'lUS ,,....,,i. ...... ll*• \ 

~-~ ..... 

INVITACIÓN : 

; Exmo. MARIO GASPEiUN GASPERIN. 

Padre : MANUEL PEREZ ESQUJVEL . 

.. Les invi1amos a recapacitaF y pensar sobre sus actos. ' 
Deben predicar con el ejemplo y no abusar de la autoridi;td 
eclesiástica ni mucho menos de la Casa de Dios para difamar y 
Cleshon'rar a médicos que únicame'nte se han dedicado a trabajar y 
actuar al bcnefi7io de la sociedad. 

Está~ perjudicando a toda Ja Ciudaélanfa de Queretana y a 
personas honradas con los diferentes hechos que se están viviendo 
en estos momentos y que nunca se habían visto , la ciudadania ya 
no tiene vendas-en Jos ojos, p0r el contrario, la poblacióñ"observa 
y ve muy mal los diversos hechos que se han susc itado como el 
ttthplo de ,Santa Rosa de Viterbo, la Igles ia de Carretas, el Centro 

' Educativo, el Templo de San Francisco y Ja ·Jglesia del Rayo. 

Tengan mucho cuidado con lo que hacen ustedes, ya no están 
pensando bien, por eso los Queretanos ya no les creemos,. porque 
lejos de actuar bajo la palabra de Dios Jo hacen bajo fines de S. 

Es tiempo de evitar por completo la indignación y el repudio de la 
sociedad. Es por esta razón la invi1ación para actuar bajo Ja 
palabra de Dio_s. 

¡Qué tiempos 
aquellos, 

. ' arquitecto .... 



.. ., • ~ ~ 1 1 , • í• • ~ ll 

CoMUNlDAD 

+El corazón 

~• 
Eduard,_o Mmdoza Zaragoza/ 

''Mas allá del bien y del mal existe 
un campo. Ahí nos encontramos" 

R. Tagore 

Sin palabras, 
sin tiempo . 

.ni espacio, 
eres 
¡oh eternidad sonora! 

Veo mis iras, 
mis egoísmos 
y apegos, 
mis tristezas ... 
Siento dolor, 
rabia e impotencia; 
siento miedo... · 

Pero, 
· ¡Oh revelación! 
has aparecido TU, 
manso, 
WI1ple, 

.inocente 
y libre. 

Eo1ToR1ÁL 
• 

Nueva etapa histórica 

Este ~iércolesse consuma el cambio político dictado por 
fas urnas el 6 de julio, y que venía gestándose en ·las 
últimas décadas. El desgaste natural del PRI tr~ l:llla 
larguísima temporada en el poder y la reconfiguración 
cultural de la soci.edád queretana en el transcurso de la 
segunda mitad del siglo, son los d~s ~rincipales fac~o.r~s 
estructurales que sustentan el viraje -de la dec1S1on 
ciudadana que definió la alternancia. 

Las escaramuzas que hémos presenciado en la 
Legislatura, la so~erbia Y.la co~~ión de m~c~os priístas 
queactúaricomostnohub1i.:raextSbdoe~6deJUl.~o,elazoro 
en las. propias filas parustas y la mcapac1~d para 
reaccionar racionalmente por parte de la 1zqmerda, son 
algunos signos de está recomposición. En realidad la 
población qo resiente estas escaramuzas y las . asume 
como tormentaspropiasüe la ~!ase poHtica,agitadano por 
cualquier motivo: asistirnos al fin del predominio prií~. 

El Partido Acción Nacional, como mayoría sorpres1va 
en el Congreso y como fuerza política dominante en los 
municipios más importantes del estado y, desde luego, 
como triunfante en la propia gubernatura,,fiene delante de 
sí una carga .muy delicada. Tiene, anfe todo, el gran 
desafio de traducir su discurso de oposición a dis.curs~ 
de opcióp de poder. Y es cierto, Ignacio Loyola, tiene 
razón, el cambio no es asunto que e.ompeta solo al 
gobierno. Pero, eso sí, al gobierno-en tanto conductor 
de la sociedad- le toca marcar el paso y demostrar que 
la voluntad de cambio es de a d~eras. 

Me has dado la mano La instalación,4 horas antes de concluir el plazo legal fracción panista de la LII Legislatura, 
encabezada por Ramón Lorence, daba una 
conferencia de prensa para denunciar la 
rebeldía priísta,"en contra de la ciudadanía 

y el abismo ha desaparecido. 

Me has-mostrado · 
tu corazón y todo 
ha sido trascendido. 

Dos bloques en el Congreso; e~ panista 
tiene 13 ~ diputados; el priísta, 12 

_ que no había votado por ellos" y ratificó que. 
estaban di.spuestos a cedeFles la comisión de 
Regirnén Político si fuera necesario para que 
se .instalara la Cámara. 

Como eirio 
ante el mar, 
"yo" he desaparecido 
y TU has 
llenado el mundo 

TU, 
el todo 

·-~el'..vacío, 
el hoy y siempre, 
has ·c\:)il.vertido 
el infinito en paraíso. 

Mientras que abajo domina el ruido de los 
gritos y monedas rodando en el piso, en la 
planta alta todo era un caos; El intercambio de 
expresiones entre panistas y priistas; las 
miradas nerviosas de la diputada ecologista 

- PatriciaCarreraqueaunladodel líderpanista 
Ramón Lorencé, se frotaba ·angustiada· las 
manos; la preocupación dibujada en todos 
les rostros... era lo que en esa mañana de 
septiembre de podía apreciaren la Cámara de 
Diputados. ' · 

Ese campo de ~or . eres TU. 

Dos horas después de la hora convocada 
para instalar formalmente la LII Legislatura, 
varios diputados priistas encabezados por 
Ernesto Luque F eregrino habían abandonado 
la sala, arguyendo que no aceptarían tomar 
protesta sino hasta que hubiera condiciones 
y se les otorgara, entre otras cosas, la 
presidencia de la Comisión de Regirnen 
Político. 
A esa hora, pasado el mediodía, los músicos 

salen y se dejan oir las consignas cardenistas 
en contra de F rancísco Borbolla Alegría, y la 
amenaza de que entrarán a "sacar al traidor 

. que se alió con el PAN". 
Adentro, entre un remolino de reporteros, 

el diputado saliente, anuncia que no se había 
reunido el 4uorum par~ proceder a la toma de 
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posesión y había que esperar todo el día, y si 
fuera necesario hasta las doce de la noche 
hasta que se reunieran las dos terceras partes 
para legalmente instalar la Cámara de 
Diputados y entregar entonzes su cargo a los ' 
nuevos que les remplazarían. 
Durante las cuatro primeras horas, luego de 

las once de la mañana, todo era tensión 
adentro de la Cámara de Diputados, mientras 
que la diputada priista Ana Bertha Silva 
Solórzano miraba azorada lo que pasaba, sU 
compañero de partido Emilio Maccise 
observaba gustoso a los 13anistas qu~ 
gritaban solicitando se hiciera Ja lista del pase 
y se_ procediera a tomar protesta. -

Así, luego de dar lectura a el acta de la 
sesión anterior, la Comisión Permanante 
decidió no proceder sino hasta que se 
reunieran las dos terceras partes de los 
diputados que conforman ahora la LIT 
Legislatura. Notablemente contrariado, el 
panista José Alfredo Botello denunciaba a· 
gritos que se estaba actuando contra la ley, 
expresión que secundaba Ramón Lorencé. 

Pero sus argumeñtos, b~jo el argumento de 
que en esa réuiúóñ'no tenían ni v.oz ni voto, 
habían sido en vano. La Comisión Permanente 

. cerró y los diputados sal!eron mientras que .la 

Pero no pasó nada sino ha8ta las 7 de la 
noche, cuando finalmente, tras uná intensa 
jornada de jal~neos y el asomo de una crisis 
institucional, la fracción panista-aliada con 
el PC y el PVEM-,y el priismo llegaron a un 
acuerdo y se procedio a la toma de protesta 
a. los nuevos legisladores. Así llegó la calma 
y los acuerdos cuatro horas antes dé que 
concluyera el período legal para la instalación. 
El panista Ramón Lorencé sería el presidente 

de la mesa directiva durante el primer 1nes, 
mientras que la vicepresidencia la ocuparía la · 
priísta Ana Bertha · Silva Solórzano ·y las 
secretarías Manuel· Marrufo y Francisco 
Borbolla. Y según se informó en la primera 
sesión ordinaria se llevaría a cabo la elección 
de la ·Gran Comisión y quien presidiría la 

· Comisión de Administración y la Comisión 
de Regimen Político. En tanto que quedarían 
10 comisiones para el PRJ, otras 10 para el 
PAN y una para el PVE, una para elPRD y otra 
más para el PC. 

Mientras, los diputados de izquierda, el ex 
petista Jesús Martínez y el perredista Martín 
Mendoza, celebraron_ un. acuerdo y 
conjuntamente hicieron bloque con el PRI, de 
forma que este bloque tendrá 12 diputados y 
el bloque panista,'con la alianza con PVEM y 
PC, apenas uno más. (Mary G-0nzález) 
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Siete días antes de su toma de 
posesión como gobernador del estado 
de Querétaro, Ignacio Loyola Vera 
confiesa sus preocupaciones: 

En la policía no habrá un robocop de película . 

Una, 'la más cercana, es la toma de 
posesiÓQ., de que todo ~ga bien, de 
que sea un evento a la altura de lo 
que espera Querétaro. Y dos, el 
problema de la deuda _qué sería "la 
herencia que trataremos de resolver". 

Ante la inminencia de la asunción del poder, .. confiesa 
IgnaciQ Loyola: siento "mariposas ·en el ·estómago" 

Resuelto, el ex líder de la 
Confederación Patronal de la · 
·República Mexicana en Querétaro 
que su reciente incoiporación a la 
militancia panista llevó a la 
gubematura de Querétaro y que 
rendirá protesta este miércoles en el · 
Teatro de la República, niega tener . 
p.or el momento otros temor.es. 
Confiesa, empero, _que la inminencia 
de la asunción al poder le causa "las 
clásicas mariposas en el estómago", 
según dijo a El Nuevo Amanecer. 

Interiorizado dentro de la 
administración gubernamental · 
duiantelosúltimos dos meses, Loyola 
Vera asegura que se .ha· percatado 
de que existen muchos problemas en 
el ámbito de la justicia, la seguridad y 
la sálud. Problemas, dice, que hay 
que tener el valor. de enfrentarlos. 
"Tengo preocupación, pero también 

. mucha esperanza eti que la 
ciu~danía me va a ayuda{ a sacar 
adelant~ a Querétaro'', precisó a 
este semanario. 

Minutos antes, en una reunion con 
reportera~, locutoras, productoras de 
radio, conductoras de prognµnas 

. radiofónicos, escritoras y editoras 
convocadas por el Capítulo 
Querétaro de la Asociación Mundial 
de Mujeres Periodistas y Escritoras, 
el gooemador respondió pregll!l.tas y 
escuchó sugerencias en tomo a la 
política social, educátiya y cultural 
en el estado de Querétaro. 

Va a la Secretaría deGobienio 
alguien con pantalones, pero 

conciliador, leal Y. sinaspira~iones 
_ políticas · 

"queremos hacer las cosas que los 
ciudadanos esperan que se hagan". Y 
habla del trabajo que su gobierno realizará 
para que el sentido disperso de la sociedad 
vaya poco a poco hacia lllla misma · 
dirección. "Creo que cuando la sociedád 
obtiene una satisfacción, la soci.edad 
coopera con el gobierno, asumiendo por 
supuesto casa llllO con surespoosabilidad. 
Allllque yo asumo mi responsabilidad 
total porque así algo fimciona o no 
fimciona el responsable soy yo, pero 
trato que la sociedad participe y que 
asuma también su responsabilidad. 

Y esa responsabilidad implica que 
pensemos por Querétaro, no en lo 
per8onal. 

"Como por ejemplo, hace poco llegó 
lllla persona y me dijo: sabe qué, yo no 
vengo a pedirle trabajo, yo no vengo·a 
quitarle su tiempo para solicitarle lllla 
plaza.· Y yo pensé: bueno, a lo mejor sí 
trae una muy buena propuesta. Pero me 
dijo: Yo vengo por unas plácas de taxi. 

Ante ellas, anllllció la designación 
oficial del periodista Arturo Vallejo 
Casanova,. ex locutor de Radio 
Fór:mu.41,'.egr:esado de la UAQ, e.orno 
titular de la Coordinac.ión de 
Comunicación Social. 

A poc'ós días de que inicie 
fonnalment~ su gobierno, Loyola 

. Vera indica qu?. en el·aspecto social 

"Esa es la visión generalizada que se 
ti.ene. Llegar con el presidente municipal 

~ o con las autoridades es para pedir y en 
e8E1 sentido tenemos todos que cambiar. 
Lo que tenemos que exigir es tener llll 
empleo digno que nos permita 8atisfacer . 
nuestras·necesidades y e$o es donde yo 
siento que sí ha fallado el gobierno. El 
gobierno <Wbe dar todas las facilidades 
necesarias-· a los empresas para que · 

Por añejas demandas: dirige el FIOS 

El Palacio de Gobierno, tomado 
Hace más de lllla semana, el Palacio cie la Corregidora fue tomado lllla 
vez más por el Frente Independiente de Organizaciones Sociales, a lllla 
semana de haber celebrado doce años de movimientos sociales en 
Querétaro. . 

Entre otros problemas no resúeltos, los manifestantes reclaman lllla 
anulación de eScrituras que desde hace ya más de medio año solicitan. 
Según sostienen, al principio se intentó hacer con las tierras lllla 

-comunidad ejidal y no se logró, por lo que posteriormente se quiso hacer
una prescripción por grupos. Así, Hilario Estrada y Armando Suárez 
quedaron como titulares de la propiedad que se había "pleado _en grupo". 
"Ahora -aseguran-, ellos se adjudicaron la propiedad y no quieren 
devolverla al grupo que ·1a peleó". . . . 

Sostienen que repetidas veces vinieron a tratar el asunto "por las 
buenas", sin ·embargo nada lograron y ahora que no hubo solución se 
decidió hacer la manifestación en las puertas de la sede del Ejecutivo. 
Este problema, ase_veran los manifestantes, sólo es llllo más que se suma 
a los que se vienen a resolver con el plantón en la Plaza de Armas de 
la ciudad de Querétaro. . · . . 

Mary González Hemández 

puedan crear sus fuentes de empleo. La 
sociedaddebeproponer, sí,peroalmísmo 
tiempo el gobierno slebe ejecutar con . 
toda honestidad y eficiencia. · · 

La tesis de que yo parto es de que 
dificilmente la sociedad se puede 
equivocar, pero si lllla sola persona decide 
lo que se ti.ene que hacer, posiblemente 
tengamos muchos errores y eso es lo que 
ha pasado". · 

Al referirse al perfil de quien ocupará 
el segundo cargo de importancia en la 
estructura política de la entidad_. la 
Secretaría del Gobierno, Loyola Vera 
confiesa que esta designación ''fue la 
decisión más delicada" que tuvo que 
tomar. Para ese cargo, dice, "se requiere 

,. 

ElperiodistaArtmo Vallejo 
Casanova,exlocutordeRadio · 
F óµnula, egresado de la U AQ, 

vocero oficial · 

"' 

de ooa persona que conozca de leyés, 
que sea conciliadora, que n.o tenga 
.asPiracionespolíti.cas y mantenga llll~ 
lealtad por lo menos durante tres 
años; además, qlie sea lllla gente' que 
tenga pantalones porque el Secretario 
de Gobierno debe tomar decisiones a 
veces dificiles, a veces muy duras, 
pero que la sociedad está hoy 
demandando". 

ASim.ismo, respecto /asunto de 
las corporaciones policiacas en 
Querétaro, el gobernador señala que 
para éstas se está buscando gentes 
honestas que encabecen estos_ 
cuerp<?s. "Hay mucha g~te de fuera 
que ha mandado su curriculum, pero 
no estamos importando gente, eso · 
también quiero que quede aquí muy 
claro. 

Y nos encontramos en esos cuni
culums que hay personas que casi se 
venden como robocops ·de película, 
que dicen saber cómo acabar con · 
todas las mafias de todos los estadas; 
nosotros no queremos eso tampoco, 
queremos una gente honesta de 
Querétaro, que conozca a la gente de 
Querétaro, que conozca los 
problemas y que esté dispuesto a 
hacer llll cambio gradual, porque es 
necesario limpiar de malos elementos 
que sean denunciados por la propia 
sociedad", finaliza . 

ENOJADOS 

Miembros del Partido Cardenista impugnaron a Francisco 
Borbolla, a - quien acusaron de "traidón" por haberse aHado-
ron el PAN, · 

-~ 
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En febrero de 1978, hace casi veinte años, 
la revista Proceso publicó un reportaje 
que, leído a distancia, ofrece una nítida 
imagen de aquel Querétaro por el que 
muchossientennostalgiayquenovolverá 
más. Escrit~. por Rodolfo Guzmán y 
Roberto Hemández, el texto exhibe con 
nitidezlascondicionessocialesypolíticas 
que prevalecían y que nada se parecen a 
las que hoy estamos presenciando. 

¡QUE TIEMP_QS AQUELLOS,AR~UITECTO ... ! 

"En toda la historia contemporánea de 
Querétaro no ha·h·abido no digamos un 
solo gobernador o senador, sino diputado 
federal, diputado local, alcalde o regidor · 

' municipal q~e haya surgido de las filas de 
otro partido que no sea el PRI, fundado en 
Querétarohace49años",abríaelreportaje, 
que atribufa a una razón juridica parte de 
la explicación: "desde 1962 en que se 
promulgó la Ley Electoral del Estado de 
Querétaro, ningún partido político -
excepto el PRI-participa en elecciones 
locales, debido a los obstáculos que esa · 
ley establece". 
En 1978,segúne'ltextodeProúso(No. 

66,6defebrerode 1978)no había un solo 
sindicato independiente· y la disidencia 
en la C1M (fundada por Fidel Velázquez) 
y la FTEQ (fundada por el sacerdote 
Gonzalo Vega para contrarrestar el 
socialismo de Lazaro Cárdenas) "es 
castigada con la expulsión ,y· el 
desempleo". Igualmente, la falta de 
auténtica vida política ha propiciado el 

. arribo al poder, por medio del 
compadrazgo, de un grupo de políticos 
'~quepregona la ideología de la Revolución 
Mexicana pero que ejerce la autocraciasin 
permitirlamenordiscrepancia". 
El adormecimiento político que vivía la 

pQblación queretana era atribuído· poF.:..- Fotos: Proceso 
Fernando Tapia Rivera, entonces director· ----------,,.------

El líder del PMT 

.___ tJ lider del PAl'i' 

.._ El jEfe reaj del PRI 

de la Facultad de Psicología de la UAQ,a Por ley, el úni,co partido con posibilidad de existir era el PRI 
un "miedo a hablar, nacido fundamen- -- ; · - - - - . 

muchacha" para que se afiliara al 
comunismo. Esa muchacha resultó ser 
"la novia de uno de los líderes de la 
Federación" universitaria, a quien I« 
informó lo sucedido. Al poco rato "un · 
grupo de· muchachos" enviados por ese 
líder "fue a querer golpearlos", y tuvo 
que intervenir la fuerza pública. "En ese 

talmente de una ausencia ·absoluta de / · 

ª1~~~~;ºas;~estra algun~ estampas de Hace 20 años, para -el PAN no había 
~vida~c!~~~:;¡!~t~c;t~:1!<l~~~dos duda, las elecciones salían sobrando 
y luego liberados dirigentes del Partido 
MexicanodelosTrabajadoresydelPartido 
Comunista Mexicano por rea.~izar 
actividades propias de toda organización 
polí.tica 

·..... - El mismo mes, fueron despedidos 
30 trabajadores de Comercial Mexicana 
por intentar la formación de un sindicato 
independiente. _ 
+ Varios cientos de obreroshansido 
despedidos dé ~µtpresas como Tremec, 
Kellogs, Massey Ferguson, Industria del 
Hierro y Gerber, por disentir de los líderes 
sindicales oficialistas. 
+ El PRI amenazó con reprimir a un 
grupo de colonos de Lomas de Casa 
Blanca que querian aprovechar una visita 
del presidente José López Portillo para 
solicitar la introducción de agua, drenaje 
y alumbrado en ese "cinturón de miseria" 
formado recientemente por 
"paracaidistas", y donde viv.en unas 60 
mil personas. 
+ Dirigentes de" PMT y del PAN se 
quejan de represión constante "por la 
simple militancia fuera del PRI". 

Este era el cuadro, en 1978, de una 
oposición "agonizante": las oficinas del 
P ARM están en la Peluquería "Imperio"; 
el PPS decidió cerrar su oficina en abril del ' 
77 "cuando descubrió que no tenía 
prosélitos ni para .cubrir sus cuadros 
directivos". En tanto, el PAN, "jefaturado 
por el empleado bancario José Puga V értiz, 
redobla tareas para incrementar su 
membresía, que apenas llega a unos 3 mil 
electores". 

Esa agonía es explicada por una 

restricción de la Ley Electoral que obligaba a 
los partidos políticos nacionales a registrarse 
si qqerian participar en elecciones locales y 
para ello requerían demostrar una militancia 
°'ºmenor a 7 mil 500.seguidores. Además, la 
ley establecía que el presidente, el secretario 
y el voca!, propietarios y suplentes de la 
Comisión Electoral del Estado "serán 
designados. por el gobernador del estado". 

En estas condiciones, según Puga Vértiz, 
"la participación política se hace imposible y 
las elecciones salen sobrando; basta con que 
~ pongan de acuerdo los del PRI". 

¿ OPOSICIONENQUEREf ARO? 
¡SIMPATIQUISIMOSBORRACHINF.S 

DELAFLORDEQUEREfARO!: 
ANfONIOCALZADAURQUIZA 

F.n 1978gobemabalaentidadAntonioCalzada 
Urquiza, un robusto arquitecto que tenía 
como secretario general de gobierno a un 
joven orador, ex líder estudiantil que ya 
most.{aba espolones para las grandes ligas, 
Fernando Ortiz Arana. 
Optimista, CalzadaUrquizaparecía gobernar 

el paraíso. -
Uno de sus própósitos como gobernador 

era convertir a Querétaro "en un estado 
modelo", donde los patrones y los obreros 
entendían el concepto de armonía qel 
gobernador y, bajo su cobijo y su generosiáad 
-"aquí en mi oficina les traigo tortas y 
refrescos para que no se separen de la mesa 
hasta que resuelvan sus problemas"- se 
evitaba el estallido de huelgas. Y qonde no 

t ov~ ·~ OV!:JJJC1 Í ' · !:J UO lUI ' ll: 

momento-explica Calzada-la policía 
queda ni un solo metro cuadrado de tierra por . tuvo que intervenirparaquitarles el puesto . 
repartir, y· donde las "lluvias bondadosas" (de libros), a llevárselos porque los 
traían prosperidad a la comarca, que el estudiantes los iban a golpear". 
gobernador estaba empeñado en conv.ertir Para el gobernador, la oferta política y 
en "la "despensa del Distrito Federal". la ideología de los partidos oposifores 

Detrás de este cuadro se enseñoreaba la eran asunto ajeno y dañino, equiparables 
visión moderna _de Calzada Urquiza, para a los promotores del alcoholismo y la 
quien Querétaro ~'es una empresa común drogadicción: ¿Qué 'haría usted si un 
donde todos los queretanos somos socios" . . · extrañollegaasucasaainvitarasushijos 
Era idílico el Querétaro de Antonio Calzada, a tomar ,fumar o inyectarse algtina droga, 
que era también el Querétaro de Fernando ¡para que te estimules, para que te 
Ortiz Arana: Querétaro "está en paz, potencialices, para que te sublimes!?, 
'trabajando, tranquilo, todos con un gran preguntó al periodista. 
sentimiento de unidad y con gran sentimiento Satisfecho, el gobernador_proclamaba: 
de apoyo para el presidente de fa república", -No, ese mal social y ese cáncer que 
cuya figtira todos honran, igual que se honra algunos grupos tratan de penetrar entre 
alossímbolospatrios. '~esunsentimiento obreros y campesinos no ha impactado 
de formación que tenemos los queretanos", en Querétaro. 
se ufanaba el gobern~te. . ,¿Fonnarpartidospolíticos?,sepregunta 

A Calzada no quitaban el sueño las quejas Antonio Calzada y ve con desdén la 
_por los bajes salarios o por el ferreo control reforma política federal ·de esos años, 
sindical. Los obreros, solía decir, pueden queabrióposibilidadesparalacreación 
afiliarse a la central que más les convenga de competidores del PRI. ¡Ahora 
bajo su responsabilidad. Pero, acotaba, "los cualqilier grupo podrá hacerun partido!, . 
mismos obreros no han aceptado los grupos se entristecía el gobernante, sin interés 
que ustedes conocen, a los que ustedes __ alguno por ocultarlo: . 
tienen señalados enMorelia y en otras partes -A cada rato, cada sindicatito de 30 
donde han distorsionado la realid~d, muchachos que corrieron de tal parte 
alterando el clima,el orden y donde buscan el funda su partido político, el Partido de 
rompimiento de las estrttcturas". los Corridos de Comercial Mexicana. Y 
La detención policiaca de "gente del Partido con esa condición de partido se lanzarán 

Comunista"esexplicadaporAntop.ioCalzada a la calle a pegar de gritos. 
Urquizacomouñaetodegenerosaprotección, Hoy, 20 años después, e!'¡e mundo; el 
y relata que un día en el jardín principal se idílico y pequeño mundó queretano de 
apostaron con mantas y libros "marxistas y CalzadaUrquiza,seesfumó. ¡Quéti001.pos 
leninistas" y quisieron presionar a "una aqúellos, don Antonio ... ! 
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La comisión desiguada por el Consejo General 
del Instituto Electoral de Querétaro para 
investigar fas acusaciones de la consejera 
María Elena Ortega Alcocer en contra del 
director general del organismo.,..Juan Sal daña 
Zamora, encontró a éste reponsable de 

Este martes se decide si José Luis Sierra continúa al frente elecció.n de gobernador, que debiendo 
imprimirse confondo color café se imprimieron 

. diversas irregular-idades y resolvi_ó su 
destitución, y dictó órdenes al coordinador 
jurídico Pablo Cabrera Olverapara que ejecute 
la disposición. 

Dictamen en el IEQ: Juan Saldaña, 
destituído como director genera.I 

con fondo color ~s. . · 
Por cuanto hace a Alonso Galván Galván, 

el dictamen precisa que se comprobó que 
muchos recibos fueron firmados por los 
presuntos capacitadores electorales "en 
blanco" y muchos de éstos no reconocieron 
firmas o montos preSüntamente recibidos. , 
Además, se encontraron notas poq:onsumo 
de tequila o. pizzas en sitios muy distintos a ' 
donde fueron comisionados los 
capacitadores. _Además, se esclareció que 
Galván Galván no comprobó eldestino de 150 

Suerte menosfulminante, aunque no menos 
grave, corrí ó AI.onso Galván Galván, director 
ejecutivo de Educación y Capactiación 
Electoral, a quien se le dictó suspensión del 
ca .go hasta que el Ministerio Público 
determine su responsabilidad en tonio·al uso 
de 926 mil 900 pesos que se le entregaron para 
pago de viáticos y compensaciones a 
capacitadores electorales. 

Este dictamen, presentado en sesión el 
jueves 25 de septiembre, y firmado por los 
consejeros Pablo Manuel Hernández 
Vázquez. Armando Cuenca Salgado, Agustín 
Breña Prado y Adán Berna! Arenas, tiene 
corno antecedente la denuncia que presentó 
en la sesión del 25 de agosto la consejera 
María Elena Ortega Alcocer, quien· funge 
como presidenta del Comité de 
Administración del Consejo General. • 
Sal daña Zamora fue encontrado responsable 

de cuatro hechos: 
-La contratación de Arturo Saldaña 

Zamo~a, hermano suyo, como coordinador 
regional . con zona de adscripción· San Juan 
del Río, con lo que violó la Ley de 
Responsabilidades . . 
-El aplazamiento de las recomendaciones 

hechas por el Comité de Administración del 
Consejo General del instituto, en materia 
adminisrátiva y particularmente en cuanto al 
maneio de dinero en efectivo. 

__:En ia8 irregularidades relativas a la 
contratación y ejecución del contrato con la 
empresa SIASAP, SA, que instafaría la red 
informática de las oficinas centrales del IEQ, 
a la que Saldaña Zamora no solicitó la 
correspondiente fianza;. a la empresa le realizó 
pagos hasta por 768 mil 158 pesos sin que 
mediara la entrega de factura alguna, y por 
encima de los montos permitidos. 
-En la falta de cumplimiento del acuerdo 

del Consejo General en tomo a la elaboració 

Saldos insolutos 

3 ESCANDALlTOS QUE.RETlNO-S 

• Abelardo Rodríguez 

Uno: Las monjas josefinas del 
Hospital del "~agrado Corazón" 
quieren echar a los médicos, el 
director de estos con 45 años 
trabajando en ese ·nosocomio. Las 
monjas pretenden subir las cuotas 
de consulta y atención. ¿Cu~do 
veremos a nuestras rollizas, 
petulantes y ociosas monjitas 
queretanas emulando a la madre -
Tere.sa.1 ~Cuándo las veremos en 
nuestra "India queretana': , 
Cadereyta, Peñamiller, en la.periferia 
de esta .ciudad "patrimonio de la 
humani~d"? ¿Cuándo se bajarán 
de sus subur{;il;lll, de sus colegios 
"riquillos", de.vender galletitas, para 
seguir los pasos de la pequeña 
Teresa? 

sindicato? ¿yla Constitución? ¿valen 
los homenajes a llll empresario que 
se ha enriquecido sobre la infamia 
laboral y la violación a las leyes? 

Tres: .El estacionamiento de la 
plaza de la Constitución se ha welto 
llll "frangoyo" (guiso saricochado). 
Fn primer lugar, técnicamente sus 
constructores han -mostrado una 
incapacidad impresionante, se han 
tardado tanto tiempo como si 
estuvieran construyendo, llll mega 
moll de la ciudad de México. Fn 
segundolugar,haylllloscuroyturbio 
manejo dE;-~pennisos y licencias, ¿a 
nombre de quién está la licencia de 
construcción? ¿quiénes son los 
concesionarios? Fn tercer lugar, los_ 

Dos: Alejandro García Netro, 
trabajador de la "Coca-Cola", sufüó 
llll .accidente de trabajo. Perdió una 
pierna. No lo mdemni~op. Tuvo 
que pagar en llll hospital privado su 
atención. Hace días protestab.a en la 
plaza de armas. Denunciaba '1a 
conupción de la justicia queretana". 
Ya en estas páginas Agustín 
Escobar ha escrito sobre la 
explotación laboral de los 
trabajadores de lá granja "Aracely", 
cuyo dueño es el mismo del de la 
"Coca-Cola": Roberto Ruiz 
Obregón, "profeta local del 
capitalismo monopólico" (según 
Hugo Gutiérrez Vega). Hace falta 
lllla restructuración total del aparato 
judicial, de la impartición de justicia 
.en este estado, como ya lo señaló en 
el foro "Qué pasó el 6 de julio", el 
maestro Carlos Dorantes, ¿y el 

- fantasmas dueños pretenden ahora 
apropiarse de la mitad de la calle de 
Corregidor.a para construir una 
rampa de acceso y salida al 
estacionamiento. ¿La ra.Zón? Pues 
simplemente que no quieren 
sacrificar 200 cajones que tendrian 
que perder si la rampa se construye 
en el predio de la plaza. ¿Se imaginan 
el "cuello de botella" que se originaria 
en Corregidora? En síntesis, lá _ 
ilegalidad de este asunto es ya 
inocultable. La l?repotencia 

_ intluyentista pretende erigir, sobre 
la legalidad y el bien social, la 
ganancia de llllOS cuantos. No se 
deben permitir más atropellos. 

P.D. ¿Cuándo sucederán "los otros 
seis de julio" . en la Iglesia, los 
sindicatos y el aparato de justiciá? 
(También en el PRI y PRD). 

n de boletas electorales para·las elecciones 
del 6 de jutio, y en particular las relativas a la 

milpesos. . . 
-En reacción, Saldaña Zamora anunció 

inmedia~ente su rechazo al dictamen y 
anticipó que apelaría. 

Por otro lado, este martes sesionará el 
Consejo General del Instituto para !llegir a su 
presidente, dado que de acuen;Jo con la ley 
electoral está por fenecer el período· para el 
que fue electo .el poeta José Luis Sierra 
Salcedo. Al interior del Consej'O General no 

· hay acuerdo sobre quien presidirá el organis
mo, aunque por diferencia de uno ~odría 
continuar al frente Sierra Salcedo,. ' Quienes 
no lo favorecen con su confianza lo señalan 
de haber "consentido" las irregularidades _ 
cometidas por Sal daña Zamora. 

«No sólo hay uno». dicen refiriéndose a la propuepta panista 

Se -movilizan habitantes de Carrillo; 
exigen procedimiento democrático para 
la elección de. delegado municip.al 
Alfredo Treja, dirigente del Patrwato 
Independiente de Cuhura y Organizacién 
de Canilla Puerto, comentó que en esa 
dem:arcacién de la ciudad "no exi&.e sólo 
W1 candidato" .para ocupar la delegacién 
mwiicipal, en alusién a la exigencia de W1 · 

sector de esa comunidad por que el alcalde 
Fr~cisco Ganido Patrén designe al ex 
regidor paQ.ista Fausto LqJez LqJez 

"T enemas confianza en que las 
autoridades electas nos comunicarán de 
forma pública, tiempo y forma en que 5e 
llevarán a cabo laspropuestasparaeleccién 
de delegados", precisa ese organismo en 
W1 comunicado que repartió profusamente 
la semana pasada. "Tenemos mñcha 
cwfianza en· que las autoridades electas . 
actuarm demanera imparcial y.ckmoorática 
en este acto que es de suma importancia 
para todos los ciudadanos", añadió . el 
organismo del que forman parte también 
Efraín C;:istro Ortiz, Luis A, Ap'aricio, 

· Zenén Bayloo Palomino, Paulina Torres 
Uribe, J. Guadalupe de la Cruz Martínez, 
Cesáreo Salazar. 
En Canillo Puerto Ja movilizacién social 

organizada data de 1982, teniendo como 
principal demanda la urbanización del 
vecindario; luego se intensificó coo la 
propuesta de construcción de' W1 canal 
para evitar inlUldacioo.es y la q,osicién a 
Wlapropucita oficial que implicaría "partir 
en dos" al pueblo de Canilla. 
Ha~ tres añ95, en octubre, el Patrooato 

organizó la realizaci~ de tlh plebiscito 
para la designacién de delegado municipal, 
siendo electo Zenén_ B~ylén, alUlque el 
alcalde de entooces, Jesús Rodríguez, no 
reconoció el procedimiento. Actuatmente 
esos mismos dirigentes y otros de 
comunidades de Santa María Magdalena, 
Campo Militar, El Nabo; El Tintero, El 
Mirador y la cabecera delegacimal, se han 
coordinado para exigir que el nuevo 

' . 

ayuntamiento -de domiriio panista
~dopte procedimient<:!S democráticos para 
la designacién. 

HUELLA DE PARTICIPACION 

1 PLHISCITO POI UlllLLO PVEITO j 
IPl(BlSCITO: CONSULTA POPULAR) 

1, ¿ QUlfH COHSIOUU QU[ DHC UCGlll Al OtUGAOO O( C.U.11.lO. U · PIJ UllO• O CONO HA$fA lol!(M4 
r (ll'fl[.SIO(HT[-ttlC!f'M.? • 
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SI NI,) ~( roul(C[ "'""°l'IAOO. '9IOf'ON fl NOMIJI[ D( QUIVI CO<C$11>t.RAS Ct.Ml 

$ ~&l,!C:,.,,... t.u -• 0 OTRA ~lf~ CAPAZ ~ 
""._ • ..., • - , ...,, Slf.f.t¡ --------

3,, COHSIOlll.UCOHYOlllHl[QUl SlCOHSIRUYA IJN CU<Al. A •l.l.MlfTAOD(ll"lll~O 

o" 
•r COHSIOlAASCOtlltlClOQUCIHvmil[)(l.CA.'fAl.COHT~(l'OCODCWCCCIOH)QUC.....S... Al . 
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e SI 0 NO 

5, CONSIOVIA$ QUC C41UUUO otN: ASCCHOUI" l'flUH>C..Ci.\ Mu•n Clf'Al. T J(/ol(R S09CllAHIA T 
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Una de las boletas utilbaclas en el plebiscito 
de 1994 en Carrillo Puerto 

Impulsan en la 
Delegación Epigmenio 
(;onzález al profesor 
Eduardo Gálvez Ruz 
Amparados en el ofrecimiento -
democratizador del Partido Acción 
Naciwal, altjado de. "compadra:z,gos y 
dedaios", en E.pigmenio Gwzález diversas 
agrupaciwes y ciudadanos semanif estaroo 
por la designacién de Eduardo Gálvez Ruz 
como delegado municipal en esa pQpulosa 
dem;ircación capitalina, ya que -
argumentan- ti_me f ormacién académica 
y es sensible a la problemática de la 
comunidad Quienes lo apoyan aseguran 
que Gálvez ha apoyado el desarrollo 
.educativo y ecoo.ómico de esa área. 

.• 
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-
Ignacio Loyola Vera: ·~cambia, promesa o desengaño? 

UNA NUEVA ETAPA QUE EXlGE 
LA COLABORACIÓN DE Tooos ·· 

Gilherto Her!ndez Chávez 

Primero de odúbre de 1997, un cambio 
ideológico en el gobierno de Querétaro. Y 
una gran meta: la anhelada democracia. La
ideología del PRI se había apartado de lo 
que sus siglas significan, coovirtiéndose 
en un partido dictatorial, el partido de · 
siempre los mismos, con el mismo · 
procedimiento: el dedazo, y con los 
resultados ya cooocidos: en tres. o seis 
años según fuere el caso logran cuantiosas 
y ostentosas fortwias, mientras que los 
trabajadores viven en la más completa 
estrechez ecooóniica, que ya ni para una 
modesta subsistencia alcanza. 

Esto fue precisamente lo que al pueblo le 
instó al cambio, aún jugando su propia 
ideología política y su destino; y es así 
como. en Querétaro se eligió para nuevo 
gobernador a un candidato del partido 
cooservádor, pero en donde no se votó 
por el partido sino exclusivamente por su 
candidato. No hay que olvidar que el inge
niero Ignacio Loyola Vera sólo tenía un 
año depertenecer al Partido Accién Nacio
nal, y por lo mismo su modo de pensar 
político no es a la antigúa del PAN, sino 
coo ideas de bienestar común que sólo se 
ruin en los hechos tra8cendentaies de. 
nuestra historia. 

El panismo, por sí solo, no hubiera 
hecho posible el triunfo de su candidato, 
por lo que debe reconoc.erse· que los 
afiliados a ningún partido ya no quisieroo 
más de lo mismo. Esta es la verdad de una 
eleccién, que por primera vez ·ha sido 
democráticamente coiisumada. Esto no 
sólo fue achnitido por los que calificaroo 
las elecciooes, sino que el mismo pueblo 
con su mvección <lll diversas casillas 
pudo comprobar que Loyola Vera tuvo 
mayores votos que el candidato ofici~. 

Esa decisién compromete muy seria
mente al yanuévo jefe del Poder Ejecutivo 
de nuestro estado. aunque esa responsa
bilidad no es sólo de él, sino también de 
quienes le dieroo sÜ voto y aún de quienes 
votaren por otra opcién, porque ante todo 
está el bienestar colectivo y después al 
amiguisismo o las preferencias de grupo. 
De ahí que t_odos tenemos la ineludible 
obligacién de no sólo criticar sino de suge
rir y apoyar al nuevo gobernador de Queré
taro, teniéndosepresentequelosproblemas 
no se resuelven de la noche a la mañana, 
sinoquerequierendeunidadyjustotiempo, 
para hacer realidad un bienestar digno para 
todos; y que la libertad, el derecho y la 
justicia ~ean _también para todos. 

PRI, en el caos 

lMPLlLSAR LA CllLTURA-. 
. ; ; 

POLlTlCA DEMOCRATlCA 

• Joaquín Córdova Rivas 

Aprender a ser oposición no es fácil , más 
cuando se tiene que hacer a partir de dejar de 
se,i:,gobierno. El priísmo queretano no acierta 
a organizarse y su desarticulada dinámica 
interna amenaza directamente a los avances 
democráticos que tanto cuesta construir. 
La oposición política parte de tener claro un 

modo de gobierno alternativo, una diferente 
jerarquización de necesidades a res<>lver, y 
diver:sa forma de atacarlas. No nada más 
oponerse a todo por fastidiar al contrario y 
encubrir una carencia casi absoluta de 
alternativas reales, o el coraje y pánico por 
perder el poder discrecional que les 
beneficiaba. · · 

Cuando en el período extraordmari.o del 
Congreso local se discutió y aprobó larefonna 
que obligaría al gobemadorelecto a presentar 
una tema para que los legisladores nombraran 
al prncurador, los e.andados impulsados por 
la fracción del PRl llevaban más un mensaje 
de confrontació.n que de verdadero cámbio. 
La consecuencia allí está: tal reforma,-no 
publicada y por lo tanto inaplicable, le pennitirá 
al nuevo titular del Poder Ejecutivo hacer el 
nombramiento sin necesidad de consu,Itar1o 
con nadie. La intención era buena (aunque 
con un gobierno electo, priísta jamás se les 
hubiera ocurrido), pero el exceso la dejó 
desactivada. · 
Algo similar puede ocurrir con el tema de la 

ciu'dadanización de los órganos electorales 
locales. Sea como haya sido, los votos 
contan>n·· r se FeSpehlron;- resa es una 
condición indispensable de la democracia. 

Pero la normalidad democrática aún está lejos 
de consolidarse. Dieter Nohlen apunta con 
razón que "el estableaimiento de un orden 
institucional democrático se fmede dar de 
una manera relativamente rápida, e incluso 
estar detenninado se puede dar de una manera 
relativamente · rápida, e incluso estar 
determinado desde el exterior; la creación de 
una cultura política democrática requiere 
períodos más prolongados". 

Precisamente, la carencia de esa cultura 
política democrática deja espacio suficiente 
para que arrecien. las críticas contra la 
democracia en general, a través de los más 
diversos mecanismos. Uno de ellos es el 
cori.tínuo golpeteo a que han estado 
sometidos los Consejeros Electorales, y la 
falta de definición de las autoridades 
cQmpetentes para aclarar y sancionar los 
malos manejos que pudieran haber habido. 
Siendo un asunto netamente político, no era 
raro que tUviera un manejo torpe en una 
situación de alternancia, sorpresiva .pára 
muchos. El colmo es <J.Ue haya partidizado a 
tal extremo, que se~ una de las arenas . 
preferidas. para la confrontación abiertA. 

El mismo Noh}en advierte: "Resulta poco 
realista la suposición ( ... ) según la cual un 
orden institucional democrático establece 
simultánea~ente actitudes y modelos de 
comportamientofavorablesa la democracia". 
La manera en que se abordaron los problemas 
internos del IEQ resaltaba el protagonismo 

·de los diferentes declarantes y no tocaba el 
problema de fondo: ¿có~o preserv~r los 

El nuevo gobiernador no actuará para 
bienestar de los de su popiopartido, deberá 
ser un gobernador para todos, y por lo 
inismo su · comprensión y su atención 
deberá ser para todos, en ia medida que las 
circuntancias y la ley lo permitan. 

)3ásico para un cambio en un nuevo 
gobierno es que su equipo de colaboradores 
sea gente eficiente,hoorada, muy compren
siva y desde luego cordial y atenta, teniendo · 
presente que su puesto .se lo deben al 
pueblo, y que es a éste a quien van a servir. 

Toca a los medios de comunicacién de 
la ideología política que fueren, no esperar 
a que se les pague por decir o infortnar la 
verdad en lo que txncierne a la actuacién 

·rolitica y achninistrativa delnuevo gobierno, 
sino que coo hooradez y· ética profesional 
servir a quienes les sostienen; el puenlo 
exige veracidad, ittlparcialidad y aún 
rectificacién en fa informacién noticiosa. 

Sólo bajo esta actuacién de todos se 
podrá demostrar que la meta que todos 
perseguimos es la verdadera democracia, 
a la que el nuevo gobernador y todo el 
pueblo de Quetétaro aspiran, demostrando 
coo ello a la (ederación ·que Querétaro es 
la vanguardia de. iina patria mtjor, en el 
ajercicio de una real democracia, en el 
cumplimiento de lo que a cada quien le 
correspooda. Por~diversos caminos se va 
hacia la democracia, cuando ésta se 
interpreta en el bienestar común y 
verdaderamente se cumple. 

Ignacio Loyola Vera: ¿promesa, cambio 
o deseriiafío? La incógnita comenzará a 
despajarse. A tódos corresponde ~olaborar 
para hacer realidad un verdadero cambio 
no sólo de personas,_ sino de áctuacién de 
un gobierno del pueblo, y para el pueblo. 

avances democráticos que incluso hjcieron 
posible una alternancia pacífica? 

Lo's medios de comunicación debieran 
pensar en esto antes de darle vuelo a los 
ajustes de cuentas del director general del 
Instituto contra los consejeros, que en 
realidad encubre un pleito entre quienes 
quisieran haber conservado el poder y 
quienes quisieran haber conservado el poder 
y quienes se los arrebataron (no tanto los 
panistas, sino la ciudadanía en gerieral). 
El impulso a la cultura política democrática 

debiera ser prioridad de sociedad civil y 
partidos políticos. Al gobierno electo (esto 
se escribe antes de que tome posesión) le 
conviene en téminosde que evitaría, en grado 
importante, la polarización innecesaria y por 
simple revanchismo, además de que lo 
distinguiría de los anteriores; a los partidos 
que se instalan como "oposición" también, 
ya que dejaría el camino abierto para una 
próxima alternancia; y a la sociedad civil 
porque, en medio de tanta_incertidumbre, 
introduciría un elemento de· certeza y 
"normalidad" política que cvitaríaretro9esos. 
Queda pendiente un tema a desarrollar, que 

tambiénderepentesaltóalaatenciónpública: 
la relación e interlocución de los partidos 
políticos y organizaciones soci_ales con el 
gobierno que termina. Aproveéhando todavía 
a Nohlen, una pista: " ... en el Estado de la 
industrialización por sustitución de 
importaciones los partidos polít icos, 
respondiendo a la demanda del clientelismo, 
se inclinan a propiciar programas de corte 
populista, y los intereses sociales particulares 
capaces de organizarse se dirigen 
directamente al. Estado para acordar --sin la 
intemtediación del sistema_representativcr
lo que pretenden obtener". Habrá que ver si 
hay alguna semejanza y cómo se impáctó al 
sistema local de partidos políticos. 

Dieter Nohlen, Democracia, Transición .Y 
GobemabiUdad en América Latina, colección: 
"teDJ11's· d·e la 1*Ylíocracia-". «?onferencías 
Magistrales 4, IFE, 1996. 



«¡No que n~, sí que.sí, los ,zapatistas ya.estamos aquí!» 

LA 0-lGN lDAD EN LA CAPlTAL POL Í.TlCA 
-. • Gerardo M Ca"era 

Porfin,ahí están los mil 111 representantes de 
sus comunidades rebeldes y dignas, en la 
capital del país, es viernes 12 de septiembre, 
el entusiasmo hace brotar algunas gotas· 
saladas por las mejillas de varias anfitrionas 
en la gran ciudad y de sus bocas la bienvenida 
, et apoyo y la consigna más constante, ¡No 
están solos! , en todo Reforma, volviéndose 
más impresionante a partir de Bellas Artes. 

Encabezada por los representantes de las 
bases de apoyo del EZLN, seguidos por el 
Copgreso Naciorial Indígena, los Comités 
Civiles de Diálogo con manta queretana de 
grandes letras del FZLN en su descubierta, 
y las incontables organizaciones populares, 
urbanas , campesinas , de estudiantes, 
obreros, del magisterio, de jóvenes, artistas 
y varios etcétera, la columna se detiene. ¡El 
Zócalo se encuentra lleno! Con dificultad 
logran entrar en la gran plaza quienes van al 
frente de la marcha, los mil 111; los varios 
miles que le siguen lo intentan-por calles 
alternas, para ser participes, al lado de 
multitudes que los esperan, de una de las más. 
grandes· manifestaciones espontaneas que 
se recuerden, según varios con-it;ntarios. 

· Los ·zapatistas se concentraron en San 
Cristóbal de las Casas el día 9 , realizándose 
una marcha de despedida en la que participan 
más de 8,000 indígenas. La caravana de 38 
autobuses fue creciendo al sumarse miles de 
indígenas a su paso por Juchitán, Oaxaca; la . 
capital oaxaqueña; Acatlán, Puebla; 
Tepoztlán, More los; al llegar a Milpa Alta el 
convoyestabacompuestopor 158vehículos. 
Enlacapitaldelpaís,los 1,111 pasamontañas 

y un gran espectro de la Sociedad civil fueron 
una sola voz en las exigencias de los rebeldes: 
El cumplimiento de los acuerdos de San 
Andrés, :fümados el 16 de febrero de 1996, y 
la salida del ejercito federal de las comunidades 
indígenas. 
Coreado en cada pausa el "¡No están solos, 

CNI acordó convocar a su Tercera Asamblea 
a realizarce del 9 al 12 de Octubre de este 
mismo año. 
Por su parte, el C~mgreso del FZLN, después 

detrabajaren 14mesas,apróbólaExposición 
de Motivos y su Declaración de Principios, 
donde establece que "no aspira a la toma del 
poder. Su razón de ser e~ la construcción de 
estructuras organizativas en el seno del 
pueblo para que éste pueda tomar 
colectivamente-las decisiones políticas que 
respondan a sus intereses y ejerza su 
soberanía sobre el desarrollo económico, 
político y social". 

Así mismo, el FZLN propone a toda la 
nación el principio de "mandar obedeciendo" 
como base de todas las relaciones sociales y 
políticas en México, "que se opone a la rela
ción mando-obediencia que vi'ene desde el 
poderyquebuscafiltrarseatodalasociedad". 

El programa de lucha del FZLN se plantea 
recoger "el conjunto de demandas de los 

·diversos actores sociales y ciudadanos, los 
derechos individuales y comunitarios", 
agrupando en seis ejes programaticos las 
demandas fundamentales del EZLN, estos 
ejes son: Democracia, Justicia, Libertad, 
Independencia, Nueva Constitución y la .13 
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«Pecan de catolicismo» el goberna~or y otros funcionarios 
-

El obispo humilla y viola las leyes del 
país, acusa -~n una ·demanda de juicio de 
amparo el abogado Rodolfo García y Dí~ 

Aseguran feligreses que el Obispado canjeó al _gobiemo el in1'1ueble del 
Sagrado Corazón por los terrenos donde se co11Struirá 11! nueva catedral 

ElobispoMariodeGasperín,bajolaconsigna 
de sólo obedecer y fundar el desalojo de los 
salesianos en "el poder de Roma", "hum,illa y 
viola nuestras leyes constitucionales y 
penales federales", asegura el abogado 
Rodolfo Sergio García y Díaz en la demanda 
de juicio de amparo 00104/97, que interpuso 
el 23 de enero de 1997. 

En ese extenso documento, uno de tantos 
. que ha presentado en contra de diversas 
autoridades, el dirigente del Partido Liberal 
Démócrata pide el amparo de la justicia ante 
lo que afirma son delitos prefabricados y que 
tienen como finalidad reprimir su 
configuración como fuerza política local. y 
afirma que el gobernador' el secretario general 
de Gobierno, el presidente del Tribunal 
Superior de Justicia y el procurador de justicia 
"pecan de catolicismo". 

Al gobernador Enrique Burgos lo llamª 
''fanático religioso" y "compadre de grado" 
del obispo dioce$ano, quien a su vez es 
llamado "corrupto e inmoral". El gobernador 
y el Secretario . de · Gobierno, Alejandro 
Espinosa Medina -"herniano camal" del 

Vicario General del Obispad0, Salvador 
Espinosa Medina, dice el documento, "se 
indignaron" porque García y Díaz salió e~ 
defensa "de los bondadosos p·adres 
salesianos", a quienes se ha pretendido echar 
del templ.o de San~ Rosa de Viterbo. 
En el punto 3 del capítulo V, "Antecedentes 

de los actos reclamados", de la demanda de 
juicio de amparo, el abogado asienta 
textualmente: "Así por jactarse públicamente 
el obispo aludido de que él sólo obedecía y 
fundaba el desalojo de los padres salesianos 
en el poder de Roma, y humillp y viola 
nuestras leyes constitucionales •y -penales 
federales, pues existe una obvia traición a la 
patria, les promoví (a los funcionarios citados) 
eljuici0 de amparo 592/96-Vl ante el C. Juez 
Segundo de Distrit@ del Estado, en donde se 
me concedió Ja· protección constitucional 
solicitadaynueva~entepo¡l1ediodelim~erio 
del Derecho, volvt a vencer la falsa vamdad 
del C. Gobernador y fanático religioso y a 
quien con base en lo anterior estoy en la 
posibilidad de iniciarle juicio políticoante el 
H. Congreso de la Unión". 
Por otra parte, la feligresía de S_anta :Rosa de 

Vitetbo,envozdeConcepciónTrejo,advirtió 
las versiones de que "Enrique Burgos García 
es socío en algunos negociOs con el obispo 
Mario de Gasperín", aunque no ofreció 
evidencias. Señalaron el conflicto de los 
médicos del Sanatorio del Sagrado Corazón, 
como un ejemplo de ello. ' 

-no están solos!", vibrante en pleno corazón 
político del pa.ís, los rebeldes y la multitud 
rindierO!l qohores a la Bandera y se cantó el 
Himno Nacional, que al hacerlo al inicio del 
acto hace creer, a quienes apenas lograban . 
entrar a la plaza·, que ya está terminando. Un. 
grito zapatista por el alta voz hace cimbrar 
todo: "¡Zedíllo,-yaestamo.s aquí!", exélamó 
Isaac, líder de la comisión política del EZLN. 

iemo dd Estado de Queréta @ 
~\ 

_ Según ven>iones que circulan entre los 
católie<os que se encuentran desde hace más 
de un año inconformesporfa orden episcopal 
de que entreguen la custodia del templo a la 
diócesis, "el obispo cederá el sanatorio a 
Enrique Burgos en agradecimiento a I_as 
facilidades para la adquisición del .terreno de 
la nueva catedral que se construirá junto al 
Estadio Corregidora". 

La voz indígena de Clarivel se hace escuchar: 
"Llegamos hasta acá para ·exigirle al señor 
Ernesto Zedillo Ponce de León que eumplasu 
palabra ... le decimos que le hable claro al 
pueblo de México, que ya no lo engañe 
hablando de paz". Con muy fuerte y enérgica 
voz manifi,esta que "si Zedillo tiene palabra, 
que la cumpla y que la ley reconozca nuestros 
derechos como pueblos indios. Si Zedillo no 
tiene palabra, entonces que nos haga la 
guerra ... Si no va a hacer la guerra, entonces 
que saque a sus soldados que tiene metidos 
en nuestras comunidades" 

Los delegados del EZLN en la Ciudad de 
México participaron también en lo~ trabajos 
de la Segunda Asamblea del Congreso· 

. Nacional 'Indígena (CNI) y en el Congreso Qe 
F undacióndel Frente Zapatistade Liberación 
Nacional (FZLN). · 

Los más de · 3 mil delegados del CNI 
refrendaron su compromiso de construir una 

-. naciónmultilingüe, pluriétnica ypluricultural, 
advirtieron que el gobierno con_ sus aparato$ 
y políticas los ha oblig~do a tomar las armas .. 
, aunque "somos pueblo¡; de paz y de dialogo, . 
puesexigi.J;nosquelosacuerdosdeSanAndrés 
se conviertan en reformas constitucionales", 
manifestándose contra la militarización de 
sus comuni.dades y cpntra la represión y 

•.. Pe!:secució_p ~e; ~us gir~tes; El p.Jñllq,del 

.. - . ~~. 

nvita. a celebf ~ l\F'ttfm~de posesión ~e 

y un gran espectáculo 

de juegos pirotécnicos. ' 

_,,;r 
ro, Qro., MéXico. ,, 

Además, nuevamente sin ofrecer mayores 
evidencias, los fieles acusan a la mitra de 

· ''vender varias casas de oración en la ciudad 
de Querétaro" y arguyeron que como parte 
de sus acciones "también retiró ya a los 
agustinos de la iglesia de Nuestra Señora de 
Guadalupe, en la coloniaReformaAgraria", y 
le atribuyeron al obispo la posesión de una 
"luj'esa residencia" en las cercanías de Santa 
Bárbara. 

Es más, las mujeres que liderean a los fieles 
inconf9rmes han radicalizado sus exigencias 
y piden la inmediata destitución del obispo. 
"Ya no lo queremos por acá, que se vaya a 
otro lado". Asimismo, los feligreses 
manifestaron su apoyo incondicional al 
equipo de galenos que atienden Jos 
consultorios del Sanatorio del · Sagrado 
Corazón, en su resistencia ante la petición de 
entrega de ese hospital, ubicado en · 
Corregidora y Universidad. Ese equipo 
m~ico, por cierto, recibió elrespaldopúblico 
pe! Colegio Médico de Querétaro, mediante 
un desplegado de prensa. 

Finalmente, los feligreses de Santa Rosa de 
Viterbo mostraron a este semanario 
documentos anónimos que "apare~en en las. 
ban'cas del templo de Santa Rosa", los cuales 
señalan un abuso de autoridad eclesiástica 
por parte del obis¡)o, para "difamar y 
deshonrar médicos ( én alusión al conflicto en 
el Sanatorio del Sagrado Corazón) que 
únicamente se han dedicado a trabajar en 
beneficio de la sociedad". (José Annando 
Nogúerón) >:;.- '~ ', 1 
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.SalvadorCervantes García: 
¿ydeJ.P AN ••• quiéonos salvará? 

Retornaría la pregunta y me la 
haría de la sigu1entefonna: ¿Qué 
puedo esperar de . lin gobierno 
pánista-empiesarial'? Como dijo 
Rius, el PAN nos salvó del PRI, 
¿,ahora . quién nos salvará del 
PAN? No espero un cambio 
sustancial con Ignacio Loyola 
respecto al gobierno panista de 
Enrique J3urgos. . . 

Joaquín CórdovaRivas: 
nolllásacuerdosenlooscorito 

No creo que sea cuestión de 
"pedir",' más bien es de necesi
dad. Haynecesidadde "transpa- · 
rentar" la toma de decisiones 
pol!tic~s. Queés~~tomenen 
las instituciones d1senadas para 
ello y por lo tanto bajo la 
vigilancia crítica del os ciudada
nos. Ya no más acuerdos "en lo 
oscurito" con· fuerzas políticas 
aue vivan del chantaje, la {>re
slón y la am~aza, manteruén
dose del presupuesto público; 
y y que dan al traste con el asun
toesede la transición democrática. 

Angélica Cannona: que 
tambiénhayamejoria emocional 

Coherencia entre lo que dice y lo 
· qu~ hace; no perder de vista que 

lo tmportante en este momento 
·es cumplir con el presupuesto y 
lo que va a proponer. Brindar 
apoyos para que el ciudadano 
en general logre sentir una 
mejoría tanto fis1ca, emocional y 
fani.iliar como económica. 

César Pérez Guzmán: ante la 
pobreza, justicia, no caridad 

ni beneficencia 

La sociedad civil se ha converti
do en uno de los elementos 
vitales para la construcción de 
las nuevas relaciones sociales y 
políticas, impulsando una nueva 
cultura democrática con un 
carácterplurall tolerante,justo, 

. incluyente, lifüe y respetuoso. 
.,. ~-su deber no sólo escuchar y 
. atender con respeto sino enten

der Jo importante que es su inte
gración para la toma de las deci
siones vitales para nuestro es
tado. En cuanto al tema de lapo
breza' en·Quer~~o, siendo una 
enfennedad tan grave, requiere 
de todos, incluyéndole, no una 
respuesta caritativa o de benefi- · 
cencia, sino de un acto de 
justicia y respeto a la dignidad 
humana. 

Vitela Osuna: 
el espejo de su gobierno 

Losniñosde la calle van a ser el 
espejo de sú administración. 

JoséJavier Ledesma: 
mandarobededendo 

Separo en dos la pregunta: 
. a) ¿Qué espero del gobierno 
delgnacioloyola Vera?E.pprimer 
término, que haga una lectura 

· correcta del mandato de la 
ciudadanía queretana le otorgó 
el pasado 6 de julio. Mandato 
que ami modo deverimplicaun 
justo reclamo social en el sentido 
de que el ejeciciode Ja adminis
tración pública esté marcado J?Or 
la honradez, transparencia y bien 
común Queellosealadi.faencia 
mínima con repecto a los 
gobiernos priístas que lo han 

precedido. De ser así, la sociedad 
habrá ganado bastante. 

b) ¿Qué exigirías al susodicho 
gobierno'? Le exigiría pocas cosas 
queenrealidadsonmuchas. Esdecir, 
que ante los problemas graves que 
enfrenta y enfrentará nuestro estado 
siempre conserve los valores de la 
integridad moral, honradez, verticali
dad, sensibilidad. social y política, 
amor por la gente y compromiso son 
los mas necesitados. Gobernar, creo 
yo, es una tarea dificil, Jo será menos 
si lo hace escuchando las voces 
plurales del pueblo, nutriéndose de 
su sabiduría, coordinando y guiando 
ws esfuerzos, en una de las palabras, 
mandar obedeciendo. · 

MariaEugeniaSiurobCarvajal: 
que haya mecanislllos de 

participación social 

Espero que haya madurez política 
para entablar un verdadero oiálogo 
abierto con todas las fuerzas políticas 
que hay en Querétaro, no tanto un 
debate ru una lucha frontal que nos 
desgaste a todos. Espero un proyecto 
de gobierno -claro, que realmente 

.propicie el cambio en nuestro sistema 
político. Espero el fortalecimiento de 
la sociedacf civil y que encuentre los 
mecanismosabiertosdeparticipación, 
estableciéndose una comumcación 
pennanente y comprometida entre la 
socie~d y gobierno. 

Alfonso Juárez Torres: 
aplicación de auditoria inmediata 

Le pediría al nuevo gobieno estatal el 
inicio de una gran cruzada contra Ja 
corru.pción e impunidad. Una urgente 
aplfoación de auditorías a todas las 
dependencias estatales y munici
pales, a fin dé detectar posibles malos 
manejos y fincar responsabilidades 
contra las resposables, aplicándoles 
todo el peso de la ley. Decretar la 
expropiación de los bienesmueblese 
inmuebles, cuyo origen no quede 
debidamente explicado. Erradicar las 
"aviadurías" en todas las dependen
cias gubernamentales, incluyendo las 
queexistenenlaUAQ.Lapublicación 
del monto delossueldosysobresuel
dos de todos los servidores {>Úblicos 
tantO estatales como municipales. 

HéctorCastellanos García-Luna: 
con la oposición, menos desaseo . -

No espero, lamentablemente, un 
cambio .im¡fürtante en la política 
económica. Il., V es un empresario de 
finne raigambre, unido, cercano y 
comprometido eón los-empresarios; 
van diciendo que tienen rectos 
principios, moral cristiana, no creo 
queseanmuchosloshombresdelaIP 
que, como en las socialdemecracias 
europeas, hayan aprendido a moderar 
sus ganancias con co.mpromiso 
social. Tengo la idea, por haberlo 
tratado personalmente en varias 
ocasiones y por haberme favorecido 
con una actitud amistosa que, la 
verdad, jamás me hubiese esperado 
por parte de ciertos panistas 
arrogantes, de que nuestro 
gobernante en ciernes sí muestra 
voluntad real de hacer un mejor 
gobierno mismo que acepta que debe 
empezar por quienes hoy llevan vida 
de perros, los parias, los marginados ... 
Creo que no liabrá tanto agandalle en 
el uso de los recursos del erario 
público, quehabtámástransparencia 
presupuesta!; siento que el cambio 
beneficiará, yen mucho, la inversión 
producti','.a; siento que el trato con la 
oposición será menos desaseado, 
que no habrá tanto el maquiavelismo 
de dividir para vencer; creo que, al 
igual que Burgos, Loyola no será 

recordado por haber usado en forma 
habitual la mano dura (Paco Garrido 
quién sabe). Evidentemente que estoy 
di~uesto a exigirle que cumpla lo 
que prometió en sus discursos de · 
campaña, mismos que recordaré 
bastante bien puesto que fueron muy 
reiterativos: cambiar para mejorar ... 
Un gobierno que dé bases para la 
transición que, mucho más allá de 
Querétaro, todos los mexicanos de 
buena fe buscaremos en el 2000 con 
los gobiernos priístas que hay aquí y 
allá, una ofensa total al humanismo 
para no definirlos de otra fonna; 
mcluso en comparación con el 
mediocrito burgu1smo, tuerto en la 
tierra de ciegos, Loyolano la tiene tan 
dificil para mejorar ese poquitín, pero 
sensible que él se ha trazado. 

José Luis Alvarez ffidalgo: · 
no a intolerancia ni ceO.Sura 

Espero sinsabores, que no quiero. 
I?srero la marca indeleble de la 
derecha que aún negándose a sí misma 
le asoma la negra cola de entre el 
pulcro esmoking. Pero no Jo quiero. 
No quiero la intolerancia y la censura 
las palabras divinas y la mirada 
piadosa, la élite empresarial y la 
ignorancia a los jodidos. En suma, la 
falsedad y la miopía ideológica de 
Acción nacional. No lo quiero. 

Quiero un gobierno sin~ero y justo. 
Se pueden ·perdonar torpezas de 
principiante y falta de experiencia 
política (ojalá y sea para bien) lo que 
no se perdona es la intención 
hipócrita y la rerversa manipulación 
delasalmas(' mover almas' ,Botéllo 
dixit), la corrupción y Ja deshones
tidad. Le exigiríacumplircomo hombre 
de palabra y corno político integral. 
Le exigiría un proyecto de gobierno 
viable, concreto, incluyente; un pr<,>
yecto social justo y democrático. Le 
exigiría verdad y que responda a sus 
votantes y a sus no votantes a lo me
jor ha y sinsabores, pero no losquiero. 

Rubén Torres Arteaga: un 
megaproyecto _para la Sie1Ta Gonl a 

de Querétaro 

Que exista unaéticapolítica; es decir 
una corcondancia entre el decir y el 
actuar, basándose en verdades e .in
formando puntll<!lmente a la ciudada
nía de ellas. Que inchiyan en un mega
pioyecto a los habitantes de la Sierra 
Gorda, proyectando los apoyos indis
pensables para su futuro desarrollo. 

Antonio Lmn Marin: 
que no haya demagogia 

Que sea un gobierno congruente en 
sus propuestas y sus actos. Que 
responda a las demandas de la 
sociedad: seguridad, promoción de 
empleo: agropecuano, industrial, 
servicios. Que reconozca al campo 
como parte evidente de nuestra 
realidad y se le proporcione un apoyo 
singular. Un mayor apoyo a los 
municipios de la Sierra Gorda. Una 
promoción consistente para obtener 
una mejor distribución del ingreso, 
en la población del estado. Que abra 
espacios para la sociedad se manifies
te y participe. Que el nivel educativo 
sea compatible con el de países de 
primer mundo, con los que hemos 
celebrado un acuerdo comercial 
(USA-Canadá). Quecontinúeconlos 
programas y acciones emprendidos 
por gobiernos anteriores, que hayan 
confirmádo su bondad y vialidad. 
Que no sea un gobierno demagógico. 

Dulce y ApyChatoyán: 
atención 31 caos vial 

Lo que espero del riuevo gobierno es · 
que pongan atención.en, la lateral de 

la Av. 5 de febrero a un costado del 
IMSS, ya que el caos vial ocacionado 
por los vendedores ambulantes es 
mtolerable. Que se active la económía 
para que tengamos más liquidez, ya 
que la economía se encuentra muy 
deteriorada. 

GonzaloRuizPos~a:quedefiJiauna 
clara política de planificación familiar 

Que haya tolerancia a los críticos yno 
se cierren los espacio~ políticos a ~a 
gente. comprometida con sus 
conceytos acerca de lo que de6e-ser 
Queretaro. Que defina a la brevedad 
posible una clara política de 
planificaciónfumiliar emergente, para 
paliar la crisis y no para condenar al 
ignorante. ¿Cómo llevará un partido 
efe derecha, tradicionafmente 
·intolerante, racista y clerical hacia 
una posición de "centro", tal corno lo 
predica oportunistarnente su líder 
nacional Felipe Calderón? 

¿Conservara la Orquesta Sinfónica 
o la errac.ficará de Querétaro como su 
compinche y bisoñero Medina 
Plasencia? Que l0s compromisos 
adquiridos con su partido los resuelva 
con puestos extraterritoriales, y 
aunque se declare la incapacidad de 
los queretanos, se sujete a su tesis 
política de 8er plural e incluyente. Si 
el swñmum de su discurso será la 
brutal descalifícación-lontana y 
reciente política de los partidos (lineal 
y marcadamente anti PRI) o 
escucharemos de ahora en adelante 
la cátedra de los principios políticos 
universalesdel C. Gobemadorelecto, 
o se seguirá cafeteando al PRI. 
Si IL V abrirá oficinas para promover 

Querétaro en Hong Kong y otros 
paí~s de Asia y Europa corno el 
mgenuo Vicente Fox, que ignora la 
existencia del servicio exterior 
mexic;,lilo, uno de los cuyos fines es 
,propiciar el comercio del país. Prioriz.ar 
atención a la deuda con fa banca de 
primerpiso. ¿y aeasoel problema del 
estacionamiento de la Pla:z.a Consti
tución no es parte del patrimonio 
queretano de la Humanidad'? 

Margarita Vargas He1uández: 
exijo una ciudad limpia 
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El grupo Ciudadanos poi 'a Democracia reunió el 
. siguiente concierto de roces. que responde · 

a la preaunta: 
. 

t, Qué esperas y qué 
exigirías al gobierno de 
~Ignacio L·oyola ,V~ra? 

Exijounaciudadlimpia.Esperoqueel 
cambio sea finne en.sus oecis1ones 
con respecto a los ambulantes y con 
mejores agentes de la policía. Pedimos 

. ser, escuchados sobre el estaciona
miento en la Plaza de la Constitución. 

Beatriz Adriana Suárez González: 
prioridad a la educación · 

Principalmente, en matc:;ria de educa
ción, sabemos y no es desconocido 
por nungún profesionista, que la 
educación y ~n ~spe~ífico Jos 
docentes en ejerc1c10, no están 
respondiendo a las espectativas; sin 
embargo, no podemos d~sechar a 
estos profesores. El compromiso que 
exigiría a este nuevo gobierno es 
enfocados esfuerzos a los docentes, 
pero no sólo a aquellos que estudian 
en Normales, sino una capacitación 
para aquellos que no tienen relación 
pedagógica: los profesionistas 
entenoidos estos a los biólogos, 
ingenieros, ecologistas, etc., que se 
dedicaban a la docencia en las 
i~ituciones educativos y que no 
persiguen el modelo formativo de las 
Instituciones de educación básica. 
Aunque_ ~o hay que olvidar qu~ la ~ 
formac1on de docentes en· las 
Normales debe tener una prioridad. T 

Cristina Tremo Urqulio: 
obras con criterio ecológico 

Dado el crecÍmiento del estado, estimo 
que los problemas.de atención más ·· 
urgentes para la administración del 
Ing. Ignacio 'Loyola Vera, serían: a 
~ivel ciudad de Querétaro, d~do el 
tncremento de su temperatura 
promed!<? multiplicar arbolado y 
vegetac1on posible, con sustento 
aéreo, faroles con mácetas, valga al 
expresión, tales que no obstaculicen 
la circulación peatonal; riego con 
aguas tratadas, exclusivamente; 
transporte colectivo o disminución 
de· impuestos (tenencias, placas, etc.) 
para vehículos no contaminantes, tal 
como se prevee para el Distrito 
Federal; a nivel campo, privilegiar 
revegetación bajo esquemas de 
temporal, ello para incrementar 
recarga de acuíferos y favorecer 
ecología, complementada con obras • 

le pequeña y mediana irrigación; y 
1rohibirpeiforación de nuevos pozos 
r acelerar 012timización del agua, a 
ravésde fert1-irrigación y, si posible, 

? . :stimular cultivos perennes. Espero 
1ue la capacidad de negociación y la 
1signac1ón de mayores recursos 

'.~ 'ederales y cuotas especiales 
1cordadas · con la industria de 
:x12ortación, permitan realizar estos 
>bJetivos. 

LourdesPrieto Muñoz: 
que haga rendir el dinero 

~e maÓeje con probidad y haga 
·endir Jos recursos financieros. Que 
>ase en estudios serios sus planes 
>ara el desarrollo. Que tolere Ja crítica 
:onstruetiva, esperando que ésta se 
e haga en forma respptuosa. Que 
:upervise el trab.a}O .de sus 
:olaboradores. 

Marisa Alegria Juaristi: que no 
haga lo que como oposición 

reprobó 

jspero un gobierno justo, para'to~os, 
1ue cumpla con fos compromisos 
isignados desde hace muchos años. 
~ue su gobierno no sea partidista ni 
Jara las minorías. Que aliora que está 
~n el momento de la acción realmente 
:odo su gabinete tenga el mismo 
Jropósito que es el de servir a la 
;omunidad y no reunirse de la 
;omunidad. Desearía que todás 
1quellas instituciones que tienen 
;orno objetivo el bienestar y 
:iesarrollo de nuestra comunidad 
fueran apoyadas en to<loi> sus 
proyectos y ámbitos. Le exigiría que 
~urnpla con fodo lo quC< corno 
oposición se ha reprobado en el 
¡>artido a los gobiernos anteriores. 

Alicia Ceballos.: que haya 
· honradez 

Un cambio notorio en su 
administración. Que sus 
colaboradores sean honrados. 

Isabel Juaristi de Alegria: que 
esté al pendiente de sus 

colaboradores 

Que esté al pendiente de sus 

colaboradores. Que cuide el espacio 
de los jóvenes y que tengan un lugar 
para deportes y se aparten de las 
Cirogas, sobre todo niños de la calle. Y 
que tengamos un gobierno justo y 
honradQ~ ._ : . 

Rebeca Padilla González: 
supervisión de funcionarios 

Espero q:ue el gobierno del ingeniero 
Ignacio Loyola cree más fuentes de 
trabajo bien remuneradas. Exigiría 
supervisión adecuada a sus 
colaboradores. 

Eduanlo Lato11'eCama1 go: 
atención a chavos-banda 

Que no se olvidén los espacios de 
expresión para los· jóvenes de las 
colonias marginadas o sea chavos 
banda. ¡Que no se le olviden! Le 
exigiría que usara una pequeña parte 
de los impuestos en. estos chavos. 

Enrique Baraj~ Hemánllez: 
qué no reine la mojigateria 

Lo úniooque le pidoaDiosesque los 
augurios del despotismo ''.ilustrado" 

· J?anista no se hagan realidad en 
arnbitos como Ja cult,ura Y· que no 
puedamáslarnojigateriaymodemidad 

. neo liberal que las raíces historyc~ de . 
lo~dezcalzonados. Somosopttm1stas 
y espl?ramos ci.ue los a1r~s del 
humanismo ventilen las pocilgas y 
·rincones banociosos. 

Geranio Can-era: 
que no se guarden el cambio 

Sólo se puede esperar "PAN con lo 
mismo" y un enorme desplie~e 
publicitario para. ocultar qu~ . 'se 
guardaron el cambio". Debe exigirse 
tolerancia y mandar obedeciendo. 
Espero que dé respuesta a las 
demandas más sentidas de . la 
población: seguridad, educación, 
trabajo, vida digna, dentro del ejercicio 
pleno de la democracia que la sociedad 
civil viene impulsando. . 

' Julio Figueroa: separación entre 
lo$ negocios y la política 
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¿Quéesperoyquélepidoalgobierno planes y programas ~e etno~ 
panista-empresarial de Loyola oesarrollo, en éontacto directo con 
Vera? Espero todo lo posibkde 10- ' sus necesidades y demandas. 
imposible y yo no pido nada. La En lo político, es necesario impulsar 
sociedad, me parece, sí le exige una reforma política profunda que 
algunas cosas: separación entre los incll_ly~ las figuras oe ~<!!1~u~ta, 
negocios y la política y entre su pleb1sc1to, referendum e ~mc1attva 
pa~id.o Y. su gobierno, atenci~n pop~lar. En lo inmediato, ~tt'.grarun 
pnontarta a las .clases mas gabinete plural y répresentattvo (no. 
necesita~as que son mayC!ría y .sol<? panisf:as). de losyartidos, de la 
coherencia entre lo qúe se dice en sociedad c1v1l y de genero. Apertura 

· Jos discursos y lo que se hace en la a la negociación política y no 
práctica. Pocas palabras y limpios militarización de las fuerzas de 
actos. Atreverse a equivocarse seguridad. 
haciendo; no por dejar hacer, dejar En lo social, que IL V incluya en su 
pasar, como su predecesor. programa de gobierno las demandas 
Ente!'der de una ".ez por toda;; que (que e_sc~cho en su campaña elect<?~al) 
elpaisxanoeselm1smoylasoc1edad de vivienda, salud, e~ucac1on, 
(tuyoelnosotros) se mueve y se servicios e infraestructura. Que__p~gne 
organiza porque tiene ojos, pies y no sólo por reducir los defic1ts y 
manos. Y Jos ciudadanos tenemos retagos, sino también por elevar Ja 
concienciaymemoria. calidad de vida de los pobladores de 

Protesto contra el Patrihoyo-del la ciudad y del campo. 
Automóvil. . Porúltimo, como universitario,_pido 

y exijo un trato digno entre gobierno 
Manuel.Camacho Solís estatal (y federal) ,Y u~ive~sid31d, 

(a través de JF): ejercer la respeto a la autonom1a umversitana e 
autoridad y rechazar el poder incremento del presupuesto. · 

Una aclaración: No todos los 
univernitarios somos del PRI. Buscar los cambios necesarios y 

reafirmar las herencias más 
auténticas. Ejercer la autoridad y 
recha:z.ar el poder. O como diría el 
filósofo tan querido por Julio, el 
catalán-mexicano Eduardo Nicol: 
"Asumir el poder con intención de 
beneficio común, sin olvidar el 
camino de la~biduria: salJerqueno 
hay poder". Yo lo he olvidado y 
espero volver a vivirlo. 

Cambios: en las formas y 
procedimientosde Ja política interna, 
en la cultura política yen Ja política 
de la eu.!tura. Respeto: a las 
diferentes manifestaciones 
culturales, y sociales, las de viejo 
abolengo y las emergentes 
cotidianas. Apertura: el diálogo 
directo con la ciudadanía, no como 
una mera atención gubernamental 
que cumple un compromiso, sino 
como calibrador del consenso y la 
crítica, que siempre son reguladores 
y puntos de partida. Cultura para 
tooos: una ciudad que a las diez de 
la noche cierra los espacios 
culturales, paraliza el servicio 
público de transporte y abre las 
oiseoteques, deja de ser culta y se 
convierte en ciudad nocturna del 
desgaste ·elitista. Pretende ser 
divertida, pero no es culta, a pesar 
de su bella arquitectura. Arte para 
gobernar. 

Paco Ríos Agreda: contacto 
pennanente con necesidades 

· sociales 

Y o esp~raría que el gobiernopanista 
encabezado1J9rlgnaci0Loyola_Vera 
sea la respuesta a las, ~trac1ones 
de cambio democrattco de los 
queretan<;>~ que v_otaron por . él y 
quetamb1endequ1enesnooptamos 
electoralmente por la platafonna del 
Partido Acción Nacional . Es decir, 
que sea una gestión de apertura, de 
inclusión y de contacto pennailente 
con las necesidades de la población. 
· En lo económico, yo exigi!ia 

equilibrar.el esquema d_e desarrollo 
de la entidad beneficiando ·a las 
zonas deprimidas, especialmente a 
laregiónserrana. También, el apoyar 
a 1 os grupos productivos de escasos 
y medianos recursos;,asimismo, 
unpulsar decididamente (sin fines 
partidarios) la generación 
sistemática de empleos, tanto en el 
medio rural como en el medio 
urbano. En lo 9ue toca a las 
comunidades ind1genas, formula~ 

ManuelLoz~¡¡: Cambiosyjuv~tud . 

Qué~: cambios.&iges:Juventud. 

Juan Carlos Moréno Romo: 
c¡ue humanice al poder 

Cua}.Qmera que gobierne. enfrenta el 
reto ae domar' o de ser domado por el 
poder. Si el poder triunfa pierde el 
hombre, en los dos sentidos del 
término; pierde el individuo que está 
en el poder que se vuelve un mero 
instrumento, un proceso, y pierde el 

. hombre en seneral, perdemos todos. 
Espero y e~1jo que-el hombre "'.~nz.a, 
q~~humantce af poder,gue COITl)alo~ 
victos del poder que radican, mas al!t 
de 1-os hombres ~ue estuvieron 
ejerciéndolo, en las 'estructuras" de 
poder que ellos sólo encamaban. 

Gonzalo Guajardo González: 
apo}'arquelaY~Qgo~deun 
regnnen academJco aut.ónomo . 

Cuando una empresa está con 
números rojos, frecuentemente se 
sacrifica al os trabajadores (recorte de 
p.érsonal, recorte en salarios o en 
prestaciones). Querétaro tiene fuertes 
problemas económicos, sociales, 
culturales y políticos; espero que no 
predomine una solución empresarial 
en la resolución de nuestras 
dificultades. ' 

¿Qué Je exigiría a su gobierno'? 
Creación de fuentes de empleo 
agrícola., industrial, artesanal, de 
servicios, etc. en las zonas de mayor 
rezago económico del estado; frenar 
de manera drástica el crecimiento 
industrial y habitacional de la ciudad 
de Querétaro y remitir a las zonas 
periféricas del estado a quienes 
soliciten instalar nuevas empresas. 
Además, crear infraestructura básica 

habitacional _y.de comunicación en 
los demás municipios, para hacer 
viable la instalación de centros 
fabriles, artesanales, comerciales, 
agrícolas que posibiliten una mejor 
distribución, entre la población, de 
las riquezas que produce el estado; 
legis!ar pertinenteme~te para que el 
salan o sea remunerativo y se asegure 
el bienestar de pens10nados y 
jubilados. ,. . 

Crear centros de salud debidamente 
dotados para atender a la población 
con menores recursos; inaugurar en 
cada colonia o barrio e~acios de 
esparcimiento y de promocion cultural 
para todalafatriilia, especialmente para 
los adolescentes; generar en cada 
núcleo habitacional una casa de la 

¡,r 
comunidad, donde los habitantes .

1
. 

se puedan reunir y deliberar sobre 
el desenvolvimiento de sus 1 
espacios Sociales. 
Promover la autogestiónfolítica, . 

administrativa y cultura de las 
diversas etrúas del estado; mayor 
atención financiera y pr:ovisión de · 
recursos materiales y·liumanos a la 
educación pública, sobre todo en 
las zonas serranas y rurales( donde, 
en algunos lugares, se requiere de 
un incremento hasta del 200%), y 
acordar un ¡ipoyo económico de tal 
monto, que la UAQ se .convierta 
realmente en una instit;µeión de 
régimen académico autónomo y en 
el pivote de Ja docencia, la 
investigación y -la promoción de 
cultura en el estado. · 

Agustín Escobar Ledesma: 
que diga quiénes se beneficiarán 

con el estacionamiento 

Mi e~eranza es que el gobierno de 
IL V (léase Ignacio Lo yola Vera; no 
confundir con Instituto Lingüístico 
de Verano) logre que las tín¡idás y 
floridas jacarandas dehJardínZenea
produzean peras y que los olmos 
oe la Alameda Hidalgo se cubran 
de frescas-, redondas, jugoS3s y 
roj~ man7.ánas. Por otra parte, lo 
único que le exijo al PAN es que 

. legalice las drogas (blandas y 
duras); que le dew.,lva el nombre 
a nuestra ciudad; que acabe con Ja 
corrupción, la pobreza extrema, el 
analfabetismo, el alcoholismo, -el 
machismo, así como las envidias y 
rencoresdemisvecinos. Una última 
exijencia: que diga guiénes se v~n 
a beneficiar con l~sd1yidendos que 
pro.dqzca el estac1ona~iento . 
clavado en el corazón-de la cmdad. 

Rogelio Rniz Feregrino: 
que no traiga gente de fuera 

Que no esté gente en el gobierno 
del estado de otros lugares, porque 
si es gente de fuera no conocen la 
e_roblematica de nuestra entidad. 
(.lue el gabinete sea gente de arraigo 
y honorable para evitar la 
corrupción de unas cuantas 
famili.as, que llegan al poder y se 
etemiian en él ¿Dónde está el 
cambio? Que se respete el estado 

· de derecho con las diferentes 
organizaciones, porque es un 
desastre social con tantas 
manifestaciones o protestas fuera 
de la ley. ¡Votamos por el cambio! 

Jesús Ontiveros: más educación 

Medios d~· comunicación. No 
oculten a través de su infonnación 
a funcionarios deshonestos en 
beneficio de intereses_particulares 
y no del pueblo. Espero: una 
educación acorde a nuestra 
realidad, y ésta será la que nos 
saque de atraso por el cual pasamos 
desde hace siglos. 

Gloria Rosa Perea Cabrera: 
que no se olvide lo priñcipal: 

votaJDosporelcambio 

Que dejemos. tener notarios por 
designación y favoritismo y que 
sean por verdadero .examen de 

· oposición,ynoporherenciaofavor 
del gobernador. Aplicar la ley, no . 
negociar eon ella. Verdadero 
control de crecimiento de la mancha 
urbana, sin concertacesiones ni 
chantajes políticos. No se le olvide. · 
quevotamospore! camb!~· ¿Habrá 
cambios? El estac1onam1ento de la 
plaza Constitución, como a muchos 
gueretanos, me hace llorar. ¿A qué 
intereses responde? 

1 

1· 
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Reflexionés inaugurales 

y vo ___ ¿QtlÉ ESPERO 
DE TU GOBlERNO? 

"Dim~ ... ¿de dón,de te viene a ti ser rico? .. . ¿de quién recibiste la riqueza? ... y 
ese ... ¿de quién la recibió? Del abuelo, dirás, del padre. ¿Y podrás, subiendo 

del árbol genealógico, demostmr /ajusticia de aquella posesión? Seguro 
que no podrás,' sino que necesariamente su principio y su raíz han salido de 

la injusticia ... 

- . San Juan Crisóstomo, 
Patrologia griega 

Héctor Castellanos García Luna 

"No es posible reJ>artir l.ma riqueza que preámbulo, con todo y epígrafe, al que 
aúnnoexiste,queaúnnosehagenerado... ahora pongo acotación, vino al caso en 
los empresarios debemos tener un funcióndequeóbservadoresyenemigos 
camino de certidumbre que permita el gratuitos del gobernador en cíemes han 
creCimiento, que genere empleos mtjor venido demoliendo "de antemano" 
remunerados ... " cualquier posibilidad de Lo yola con el 

Palabras como las anteriores las hé:mos simbolismo de que es sólo un empresario 
oídouna,yotra,yotra,yotra,yotravez.. que no tiene, pizca de formación 
Hace 25 años exactamente, unmaestro de académica social o ~stica.. . En 
Economía Política de la Facultad de cambio el PRI ha ofrecido grandes 
CieooiasPolíticasySocialesdela UNAM abogados y, posteriormente, 
nos alertaba en el sentido de que tal economistas Con cartoncitos de Y ale o 
excusa-pretexto la escucharíamos Harvard y ... lo primero que tendremos 
constantemente, sin que jamás llegara a que observar es la calidadhwnana de fos 
concretarse, al menos en su totalidad, hombres que, en verdad, se avoquen en 
pues al menos en los regímenes formadirectaalasproblemáticasdesus 
tercermundistas, con criterios de distintas dependencias ... Importante 
explotacióndecimonónica,lariquezase será observar -contrastando los 
generaba, se concentraba, pero .n.o se hechos con lo que quedó en las cintas 
repartía con equidad .. Hace pooo"óí a estenográficas- el esperado aterri2:aje 
Eduardo Bours Castelo, hombre punta de los planteamientos de campaña, su 
de la IP, volver a p~ que se les dé opciónurgentey.p:referencialporacudir 
certidumbre... · en apoyo ge '1os más necesitados, su 
CasitodoslosestudiantesdeEconomía gestión de homadez absoluta, su 

o polacm de los 7 O' s iniciabamos mu:stro vocación de diálogo respetuoso con las 
camino de conocimiento social inmersos oposiciones, etc. 
en Un marxismo-leninismo dogmático, Deseo,portjemplo,queseavaliente ... 
principista, maximalista; "cita fulana, cita que no le tiemble la mano para exigir tjve 
perengana".Afines de esa década crucé lo que ha si~ saqueado al erario sea 
el "charco" y maticé, como nunca, mis reintegrado... No se trata de 
posiciones políticas... Los -inegables revanchismo, las perosnas de los pillos 
avances de la cultura y el deporte-en el ..nonosimpQrtan,puedenpermaneceren 

- "socialismo real" no pudieron tapar la el Tramvaal,laCochiinchinao ... Irlanda; 
visión de los abusos autoritarios de las pero que regresen lo malhabido, ¡el 
nomenklaturas burocráticas o . sus pueblo lo necesita con urgencia! Y es 
enormes deficíencias en el ámbito que en Querétaio -vox popul~ se 
pro<juetivo,, origipados en el cáncer de la ,,Jíce que anteriores administraciones "se 
corrµpciÓh (que se abrió a niveles de · despacharon con la cuchara grande". 
escándalo con el demagogo Yelstin) ... En Aprpvechando el ambiente de 
Viena,AmSterdam o Cope.nhague conocí congruencia y sensatez que el Congrei¡o 

· a otro tipo de en;ipresarios,muy distintos .Federal ha levantado, controlando 
a los mexicanos .y sus eternos dichos: gastos e ingresos de los señores 
:'los mexicanos estamos así por flojos y legisladores, puedo pedir a Nacho y su 
borrachos,quienquieratrabajartriunfa" .. : . gabinete, no sólo que C\llllPlan con lo 
Esas verdades a medias con las que los públicoycristalinodesuspercepciones, 
empresarios criollo.sjustificansuexceso sino que tengan en cuenta, estos 
de ver.acidad, a la que no ponen limite, . hombres sociálcristianos, la terrible 
contrasta con la ,sensatez de muchos situación por la que atraviesan tantos 
hombres de empresa de esos híbridos coterráneos. Elcariñoyelagradecimiento 
iµarxistas-keynesianos que reciben el delpuebloseríanlamtjorrecompensaa 
nombre desocialdemóeratas, comunes y urui automoderaciónenla asignación de 

· generalizados a las orillas del Bálti~ y sus percepciones. 
otros puntos del norte europeo. Deseo que el ~álogoprevalezca,.nada 

¡Sí existen empresarios honestos y mé parecería más lamentable que ver a 
patriotas!, de indudable cepa hwnana. manotasachlarindiscriminadamenteen 
En Canadá ·conocí a empresarios suecos contra de ambulantes, paracaídistas o 
.que,en,verdad,muchomeimpresionaron ~dantes de~ o z problemática ... 
puesto que IJ1ás festinaban los avances Necesitaránbas~calmayprudencia; 
de su patria y su pueblo, que los logros los revanchistas no dtjarán de crear 
particulares de su empresa. "artificialmente una y otrll situación de 

¿YAQUI? 

Pero y... ¿en México? El larguísimo 

ingobemabilidad .. " (las palabras del 
derrotado cetemista ··cruz Araajo, la 

•1s 

Inauguró las oficinas de la UMIC en La Loma, El Marqués 

En sus.últimas giras como 
gobernado~, Burgos entregó obras 

~idráulicas enAmealco y, SJR 
En \llla de sus últimas giras de trabajo 
como titular del Poder Ejecutivo, Enrique -
Burgos García inauguró y supervisó tres 
bordos de agua y la rehabilitación de un 
túnel de conducción, con Wla capacidad 
total de más de lll1 millón de metros 
cúbicas de agua, en los municipios .de 
San Juan de Río y Amealco. 

La obra de infraestructura, .seg{m se 
informó, representó \llla inversión global 
de un millón y medio de pesos y 
beneficiará a 250 productores de los 
municipios mencionados, ·que · amparan 
500 hectáreas dedicadas básicamente a 
la siembra de maíz y fiijol. 

Burgos García presidió \llla reunión de 
trabajo con funcionarios federales y 
estatales involucrados en el sector 
agropecuario, con quienes evaluó lo 
realizado durante el sexenio en esta 
materia y constató también lo que se ha 
venido haciendo en materia de 
infrae.structura hidráulica. 

En San Juan del Río, el ejecutivo estatal 
pusó en marcha el sistema de rebombeo 
"El Gigante", ubicado en la comunidad 
de Santa Lucía, cuyo bordo con capacidad 
de 250 mil metros cúbicos, permitirá 
beneficiar a 68, productores en una 
extensión de cien hectáreas. Ahí mismo, 
pero en la comunidad de Ojo de Agua, 
sup·ervisó la rehabilitación de lll1 tune! de 
conductjón de agua; a través del cual se 
logrará abast.ecer del vital liquido a un 
buen número de productor.es de la región 
de esa zona temporalera. 

En tanto que en e1 municipio de 
Amealco, en la comundad de San 
Bartolomé del Pino hizó entrega de lll1 

bordo que, con \llla inversión de 514 mil 
pesos y una· capacidad de 
almacenamiento de· 466 mil metros 
cúbi'co3,hará posible regar 186 hectáreas 
en favor de 50 ejidatarios. También en la 
comunidad de El RincÓJJ¡eJ gobernador 
inauguró el bordo "Agµa Fria'', a través 
del cual, seg{m seinfonnó, 44 productores 
tendrán oportunidad de regar sus 66 
hectáreas, al contar con \llla obra de 
infraestructura con capacidad de alma~e
namiento de 98 mil 500metros cuadrados. 

INAUGURO BURGOS 
OFICINAS DE LA UMIC 

Necesitamos identificar los puentes de 
unidad en nuestra diversidad. Nuestro 
astmto mayor es que podamos damos la 
mano entre· nosotros mismos, 
ind~endientemente de plll1tos de vista 
que no hacen sino abrir la pluralidad. 

Señaló lo anterior el gobernador 
.Enrique Burgos García, quien almomento 
de inaugurar las oficinas de la Unión d~ 
Muje-res Queretanas, Campesinas e 
Indígenas (UWC) afumó que "el astmto 
~stá en ayu<iamos ~ nosotros mismos~ 
particularmente cuan~ todavía sabemos 
que subsisten contr*es, insuficiencias 
e injusticias, cuando todavía las formas 
de distribución tiene mucho camino que 

· andar en todos los órdenes y cuando fa 
. • .. l ... ~ 

competencia desde afuera es la que 
verdaderaente nós . acosa y 
frecuentemente nos agrede". , 

En la comunidad de La Loma, en el 
municipio de El Marqués, en donde estuvó 

. presente también el alcalde de ese lugar, 
Ceferino Ramírez Olvera, el gobernador 
Enrique Burgos insistió en identificar los 
puentes de unidad, que no significan 
declinar.sino proponer. "Significa trabajar 
como ustedes lo hacen como mujeres 
que ven la causa campesina, indígena y 
familiar fimdamentalmente", indicó el 
ejecutivo del. estado. 

Y .tigregó que pese a que son pocas las 
oportunidades económicas y financieras 
y los programas a los. que se pueden 
recurrir, estos· se · pueden aprovechar 
cuando se logra la identificación ·de 
propósitos. · . · 

En el evento inaugural donde hizo 
entrega de estímulos a la educación 
básica tanto a señoras como a jóvenes de 
los municipios de Tolimán, El Marqués, 
Colón, Pedro Escobedo, Huimilpan y 
San Juan del Río, ,Burgos Garcí~ sE;lñaló 
que México, Querétaro y sus municipies 
se han convertido en lll1 espacio de 
oportunidad con esta forma de 
organización de participación y 
:fundamentalmente como \llla fórmula 'de 
propuesta. 

A,MANEJ~E.J! 
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Un periódico 
para leerse completo 



POR CARWS RA UL ?BREZARES NA VE.á1. 

. Las acciones en la 
Bolsa de Valores 

En 1988,la.Bolsade Valoresmexicana 
_ tuvo su peor jornada; se convirtió en 

un crack- argot mercantil que refiere 
una caí.da de precioit-. Los Estagos 
Unidos sufrieron su peorcrisisaraízde 
una caída de precios, la famo~ "Gran 
Depresión''-, que causó multíples 
trastornos sociales. Pero, ¿qué son los 
causantes de tantos problemas y para 
qué sirven?. Lo explicaremos. 

La acción es un título que representa 
una parte del capital socia1 de una 
empresa, cuya tenencia otorga al titular 
los · derechos patriµ10niales y 
corporativos establecidos en el acta 
de emisión y decretados por ta asamblea 
de accionistas. Los derechos son 
pat'íimoniales, esto es, que se 
distrib1n1en como dividendos en 
efectivo o en acdories liberadas de 
pago. El va'lornominal de una acción es 
igual al monto del capital representado 
por la emisión o serie. El valor contable 
corresponde al capital contable de la
ernpresa, dividido entre el número de 
accionistas. El valer del mereado 
con:esponde a lacotización al cierre de 
operaciones en la bolsa .en un 
determinado período; esto se da con 
las operaciones de oferta y demanda. 
Una serie es el conjunto de acciones 
emitidas de acuerdo con sus 
características, lo que determina sus 
derechos y obligaciones. 

En la Bolsa Mexicana de Valores, 
hasta el momento existen treinta y un 
tipos de accrol'fes,- a continuación las 
nombraremos -en cursivas están las 
máscomune~:A,AJ,A2, A4,AA, B, 
Bl ,B2,BCP, BCR,BCJU, B4,B-l,C-
1,CP,CJU, D,DCPO., F,L;L4,LCPO, 
T,UB,UBC,UBL,ULp,J,2;.fCP,2CP. 
Todas tienen derechos distintos, pero 

no tendría caso explicar cada una. Las 
empresas emiten aecion~s para 
financiar sus expansiones, porque son 
más productivas que un préstamo 

. bancario ' - sin embargo más 
riesgosas- ; aunque corno todo, 
tienen más ventajas que desventajas. 
Si usted quiere tmbajar en la bolsa, lo 
hallará ·corno una apuesta en· el 
hipódromo, puede ir sacando ventaja 
pero de pronto se queda atrás. En 
pocas palabras, ésta es una manera de 
ganar d,inero rápido y .'también de 
perderlo de la misma manera, fácil viene, 
fácil se va. Usted decida. 

En otros asuntos: se acerca el cambio 
de gobierno: La eeonomía estatal esta 
estancada y se reactivará a principios 
del año siguiente, así que vaya 
tomando contingencias para que no fo 
agarren desprevenido; aunque con los 
vaticinios tal vez tarde más, ya que 
Ignacio Loyola anunció que hasta 
dentro de cien días dará a conocer su 
plan de gobierno. Ni modo; aapretarel 
cinturón, eS<> si no se lo ha comido. 
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Ello permitirá que el intercambioacadérñicoseagilice 

·Importante que la UAQ te~ga oficinas en las 
universidades norteamericanas: Vallejo Jáuregui 

· El rector José Alfredo Zepeda Garrido fue nom/Jrado miem/Jro de. la Academia de <;i.enéias de Rusia 

Al referirse a los ofrecimientos que hiciera 
el rector a representantes de 
universidades de Estados Unidos de 
Norteamérica, en el sentido de que se 
tengan instal<;\Ciones administrativas de 
amb~ instituciones en éstas, el director 
de Intercambio Académico de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
Francisco Javier VaHejo Jáuregui señaló: 
. "La intención de que nuestra máxima 
casa de estudios tenga presencia fisica en 
otras universidades, sobre todo del 

1

. extranjero, permitirá que el intercambio 
académico se agilice y se construyan 

" nuevas vías para la interrelación de las 
instituciones". 
Al contar con oficinas propias ubicadas 

en las universidades extranjeras, la 
Universidad Autónoma de Querétaro 
tendría presencfa en varios puntos de la-. 
Unión ·Americana, Jo que significaría 
aumentar - las oportunidades de 
intercambio .con universidades que han 
manifestado un claro ' interés po( 
relacionarse con institucionesrnexic_anas. 
. En este sentido, Vallejo Jáuregui 
c~nsideró que el lleyar a niveles más altos 

· eliitlércambio acadéniico,-hace neeesario 
que propuestas como la del rector se 

/ 

/ 

BECADO A ALEMANIA 

llev:en a cabo, sobre tod6, considerando los 
beneficios que han obtenido universidades 

Pondré en alto el nombre de la 
universidad, dice satisfecho José de 

Jesús Coronel H érnández 
Egresado de. /a-UAQ, fue /Jecado para estudiar en Alemania 

José ·de· JesÍís Coronel Herrnández, 
químico m.etalúrgico, egr'esado de la 
Facultad de Química de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, con maestría en 
el Instituto'"Politécnico Nacional en la 
esí)ecialidad de ingeniería metalurgica, 
fue becado por la Embajada de Alemania 
para estudiar_ en aquel país lo referente a 
los oxidos de metales con el reconocido 
investigador alem~n Rolf Janssen. 

Este lunes 29 de St;ptiembre, José 
de Jesús Coronel Hemández,, saldi:á hacia 
Frankford Alemania donde radicará por 
espacio de cuatro años, par.a participar 
junto con Rolf Janssen en una 
investigación que pretende mejorar fa 
tenaddad del material cei:ámico y no se 
rompa. para poder asi hacer furmas más 
·complicadas y a lo que se le llama 
«cerámicos avanzados». «Con la investi
gación se busca mejorar las propiedades 
de la cerámica para en algún momento 
dado sustituir a los metales», precisa. 

Eljovenbecariode24años, quien 
luegodeconcluirsuc.arreraenlaFacultad 
de Química de la UAQ estudió una 
maestría en el 1nstituto Politécnico 
Nacional, -.básó su investigación que le 
valió su titulación, entres de los artículos 
publicados en una revista especializada 
der reconoeid<.> aleman Rolf Janssen, a · 
quien apoyará en su trabajo; es el mayor 

' de una familia conformada por cinco 
hermanos. De parte de la Universidad 

· · Autónoma de Querétaro y de suS'padres 

V(lldemar Coronel Rangel y 1xfarina 
Hemández Ramírez, dice entusiasmado, se 
siente muy agradecido por el apoyo que 
siempre ha recibido. 

«Estoy muy agradecido con La· 
universidad de donde siempre me he sentido 
parte integrante, porque. estuve. estudiando 
en ella desde la preparatoria. Me 
siento muy orgulloso de mj Alma 
Mater qu~ me ha dado mucho y es 
por eso que durante mi estaneia en 
Alemania pendré muy en alto el 
nombre de la universidad». 

Al referirsé al quehacer 
univeciitario el químico metalút:gico 
manifiesta lo importante que es el 
que la Universidad Autónoma de 
Querétaro continúe siendo el centro 
de la sociedad y que fortalezca más 
su ·relación con la industria. «En 
Alemania y en Japón la universjdad 
está muy fuertemente ligada a la 
industria, no nadamás al gobierno; 
tienen una silbención del gobierno 
pero están muy fuertmente ligadas a 
la industria mediante proyectos de_ 
investigación. Por eso a mi me gusta 
la Investigación porque St< puede 
trabajar junto con la empresa. Si tu 
produces un algo en la universidad 
y a la empresa le atrae te lo compra 
y la uniyersidad tiene la patente y 
genera mgresos». 

Sencillo en su trato y pese a 
que ·durante sus estudios ha 

. como la de Texas, y otras que tienen 
oficinas en México, e incluso la UNAM, 
con sus campus en Estados Unidos. 

El director de IntercaI_Ilbio Académico 
indicó por otr.a parte que la universidad 
esta intensificando de manera importante 
su relación con universidades eúropeas 
e incluso con las universidades -rusas, 
cuyas autorídades educativas han 
mostrado su ereci_ente interés por 
relácionarse académicamente con la UAQ. 
En tomo a ello, Vallejo Jáuregui precisó . 
que el intercambio·académico de la UAQ .; 
se puede extender en breve a otras dos 
universidades rusas, a las cuales les 
interesa relacionarse con ésta 
universidad, y una de ellasseriáen materia 
de ingeniería y la otra en las diversas 
áreas del conocimiento qu_e se desarrollá 
en Querétaro. - 1' · 

Finalmente el director de Intercambio 
. Académico informó que recientemente la 
Universidad de Rostov, otorgó al rector 
de la UAQ, JoséAifredoZepeda Garrido, 

. 'el nombrámiento como miembro de la 
Academia de Ciencias de Rusia, así como 
del Colectivo Académico de Ciencias, 
ell,o por la _actividad académiq qu« Ka 
impulsado en la esta universidad. 

obtenido regulrurnente promedios altos, 
José de Jesús Coronel Hemández, quien _ 
domina e·I idioma inglés y que 

~ actualmente se encuentra desde hace un. 
añ~ estudiando el alemán; confiesa que 
no se siente un estudiante maravilla, 
sino simplemente un estudiante dedicado 
al estudiq. Nacido en Torreón Coahuila, 
pero "queretano de siempre", en una 
entrevista en la que menciona sus 
expectativas, el becario dice que cuando 
regrese de Alemania tiene proyectado 
dedicarse a la investigación e impartir, si 
se le da la oportunidad, cátedra en la · 
Universidad, para retribuir de alguna 
manera el apoyo obtenido· de esta casa 
de estudios. 
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Consejos de Concertación Ciudadana 

¿MECANISMO REAL DE OP'INIÓN 
LlBRE Y TRABAJO COMPARTIDO 
ENTRE SOCIEDAD Y GOBIERNO? 

En artículos anteriores 
revisanu~sel Consejo de Medio 
Ambiente y Desarrollo 
Sustentable, donde se observó 
Jafulta casi total de participación 
ciudadana, este pasaje estatal 
nos dejaría posiblemente con la 
resolución que los consejos de 
concertación no sirven, o 
simplemente que son parte del 
juego del sistema oficial para 
servir de aprobación a sus 
proyectos, o para ensalzar los 
actos de la Dirección de 
Ecología 

Pero también revisamos las 
necesidades de fos grupos 
sociales organizados· 
(ecologistas o ambientalistas), 
que realizan acciones 
concretas, y que requieren de 
apoyo, estas necesidades 
refuerzan nuevamente Ja 
necesidaddevinculo gobiemo
sociedad, pero acaso es 
¿imposible esta relación?. 
Por ello continuaremos dando 

a conocer Jos hechos que .se 
efectuaron en Jos coruiejos. 

En el último trienio de 
administración municipal 
capitalina, se conformó 
igualmente el Si~aMunicipal 
de Participación Social, por ello 
se formó el MAS, el Consejo de 
Medio Ambiente Sostenido. 

.ESte consejo fue instaurada 
con una gran asistencia de los 
dos sectores, sociedad y oficial;· 

· y continuo sesionando con una 
- mínima asistencia del sector 

oficial, al principio 3 o 2 p'or 
ciento y al final solo una persona 
del sect_or oficial asistía, (como 
apoyo . en . logística y. 
comunicación) y el 97 por<;iento 
era 'efectivamente de Ja 
sociedad civil. 

Así este consejo desarrolló 
varias propuestas para 
gobierno como: modificación 
al código urbano en cuanto a 
áreas verdes, instalación de un 
centrodeeducaciónambiental; 
aplicación del presupuesto. 
municipalparaobrasenmateria 
ambiental, formación de áreas 
verdes(Alamedas) canalización 
del impuesto sobre verifi<:ación 
vehicular, canalización. de un 
15 por ciento del relleno 
sanitario hacia la educación 
ambiental, etc. 

También se gestionaron 
apoyos para varios grupos qe 
la sociedad civil .que fueron 
desde camionetas, hasta 
terrenos para centros de acopio, 
y apoyos económicos para 
compra de equipo o pago de 
campañas (campañas de 
esterilización de mascotas, se 
regaló planta, etc.). 

Este consejo presionó para 

• Pamela Siurob 

que se· donara dinero para compra 
deequipo para el monitoreo del aire 
al CEACA, se apoyo para Ja 
realización de cursos a los 
mi~mbros, y cursos a la población, 
etc. 

Todas estas gestiones y logros 
los realizaron directamente Jos 
participantes y el coordinador de 
este consejo,_casi sin colaboración 
de miembros del staff oficial. 
Yunacaracterísticamuyespecial, 

las sesiones estaban abiertas a 
todos los ciudadanos que quisieran 
participar, y las convocatorias a las 
reuniones las realizaban aparte de 
Ja persona de apoyo, una 
comunicación tipo pirámide, y Ja 
mayoría de ocasiones se difundió a 
través de los medios de 
comunicación invitando a Ja · 
ciudadanía, por ello siempre se tuvo 
gran asistencia y colaboración para 
los proyectos, deinostrando con 
ello e! gran interés que generó el 
~<?nseJO. . 
·Pero como todo, nada es.perfecto, 
ya que los impedimentos pata 
realizar las propuestas generadas 
en este consejo se deb · Ó"á la mala 
coordinación entre iñstituciones, a 
la falta de voluntad para las 
propuestas ciudadanas, y a que 
varias de las gestiones para los 
logros que se · tuvieron, fueron 

· cansadas y . largas. por el 
bµrocratismo, y alguno que otro 
funcionario municipal encargado 
~e la gestión ambiental prepotente 

y majadero. 
En general se podría 

mencionar que el éxito de este 
consejo se , debió al 
profesionalismo del 
coordinador que prefirió ser un 
verdadero coordinador 
dejando que todos participaran 
y compartiendo el lucimiento. 
con los que trabajaban, y 
primordialmente por haber 
sistematizado el ejercicio de la . 
acción del consejo. · 

Podemos concluir con esta 
serie de artículos respecto a los 

· consejos con las siguientes 
reflexiones: 
-Se requiere un espacio para la 
relación gobierno-sociedad. 
~Es necesario que esta forma 

deorganizaciónsealimpialejos 
de Jos manejos de intereses 
particulares de los 
funcionarios. 

-Es prioritario que el 
coordinador sea .,, un . 
profesfonista calificado y con 
capacidad de sistematización 
de programas. 

, Podríamos mencionar 
muchos aspectos más, pero Ja 
cualidad más importante es 
transparencia, información real . 
y veraz y · un continuo 
monitoreo del presupuesto 
aplicado a este · tipo de 
instituciones y seguimiento a 
las acciones realizadas en el a 
travéz de un infomie mensual. 

'EXISTEN CIUDADANOS DE PRIMERA, 
SEGUNDA Y TERCERA CATEGORÍA PARA LA 
SELECCIÓN A LAS ,REUNIONES DE LOS 
CóNSEJOS DE CONCERTACIÓN CIUDADANA 

Escogidos baj(> criterios de selección, los asistentes a la última sesión 
de/ConsejodeMejoramientoAmbientalparae/Desa"olloSustentable 

Solo al final de 3 años· de ejercicio
democracia en los consejos. 

En la última reunión de consejo se 
seleccionó bajo m criterio especial a los 
asistentes, coartando la participación 
de la restante ciudadanía a una de las 
sesiones más importantes, ya que se 
_abrió el proceso de sustitución del 
coordinador general. . 

El · pasado jueves prim:ipio esta 
reunión con unaextema lista de acciones 
realizadas por "el consejo", muchas-de 

- estas acciones tambiénrelaciooadas con 
las actividades laborales de los 
trabajadores de la Dirección de Ecología, 
y de los logros que se nombran en el 
listado realizado en el' sexenio 1991-
1997, enforma oficial. 
Esta presentación.fue realizada por la 

actual coordinadora de dicho consejo 
Lizbet Baqueiro, que fue precedida por 
la par.ticipación del Direétor de 
Ecología, quien como siempre haciendo 
alarde de sumagnífico poder de oratoria 
y de presentación mercadotécnica, con 

i!Cetatos a color y respaldado por un. 
fantástico libro editado por la 
SEDUOPE, unumeró los logros de esta 
dirección y del consejo, confundiendo 
siempre entre acciones de la institución 
oficial y de los ciudadanos. 
Confusión que llegó a su fin cuando se 

presentaron · los informes de los 
cqordinadores de mesa, la primera en 
forma mesurada y confusa solo dio 
vueltas a lo mencionado anteriormente, 
pero después los siguientes aclararon 
que fue corta su participación, menor a 
seis meses, y que no había podido 
concretarse ninguna acción por la falta 
de participación de los ciudadanos, a 
pesar de la gran capacidad de estos 
magníficos coordinadores, ya que no 
había unsegµimiento o trabajo anteriQr. 

'Esta situación puso de relie\Íe él 
manejo de información confusa, de 
imagen, para fortalecer este tipo de 
comejos, afortunadamente alfmal salió 
airosa la coordinadora, haciendo t'ln 
llamado a una elección dem~crática del 

·Propone legislar para que se impulse la ciencia 

Presentaron el libro ¿Dánde están los · 
científicos?, de Juan Carlos Miranda, 
coeditadopor la UAQ, UPN y Concyteq 
Una. legislacién que impulse la Cabrera L<l>ezy Arturo San.tan.a 
ciencia,llllmayorfinanciamiento, Sandov8l, secretario académico 

· como mínimo que se destine llllO de la Universidad Autónoma de 
por ciento del Producto Interno Querétaro, director del Consejo 
Bruto (PIB) para los científicos, . de Ciencia y Tecnología del 
la creacién del Sistema Nacienal Estado de Querétaro, y el exdirec
de Jóvenes Investigadores; san, toryact.u~enteasesoracadémi
las propuestas que ha.ce el co de la Universidad Pedagógica 
estudioso y autor del libro Nacional, respectivamente; 
¿Dónde están los cientí-ficos?, . coincidieron en señalar la grave 
Juan Carlos Miranda Arroyo. situacién por la que atraviesa el 

El joven· investigador ambito cit;ntífico en el país. Y 
universitario que presentara su propusieran en que se de mayor 
librocoe<;l.i.tadopor la Universidad difusión para que en la población 
Autónoma de Querétaro, la se despierte llll verdadero interés 
Universidad Pedagógica Nacio- por el quehacer científico. 
nal, El Censajo de Ciencia y T ec- , Tras destacar la importante 
nología del Estado de Querétaro, labor · que hace Juan Carlos · 
en la ·Facuhad de Filosofía el . Miranda Arroyo, al rescatar en 

' 'martes 23 de septiembre, maní- su libro varios textos referentes a 
festó la importancia de que estas la ciencia y la tecnql(:)gía, 
tres institucienes formadoras de señalaren si interés también de 
los jóvenes, se den a la tarea de que estas institucion.es que 
Wlir sus esfuerz.os para jlllltos Tepreslntan coadyuven cada vez 
crear proyect(:)s de la ciencia más para el desarrollo y empuje 
mexicana. En su comentarip, de la ciencia estatal, regional y 
donde resaltan pre9cupantes nacional.F.ntantoqueladirectora 
datos en el sentido de que a la general adjunta del InStituto 
ciencia y tecnología del país solo Nacienal de Capacitacién Fiscal, 
se destina el . 5 por ciento del PIB, Virgji:ria Calltja se pregunto, qué 
y de que estas áreas estan pasa ccn los selectas de la vida 

- ccncentradas en más del 50 por académica y con las políticas 
ciento en el Distrito Federal, alreded~ de la ciencia y tecno

. además de la fuga de talentos · logía Y. destacó como el gobierno 
hacia el extranjero; Miranda emana las directrices que afectan 
Arroyo, habló de la ccnveniencia · a este p~tií.o grupo. • 
de que en el estado de Querétaro, 
el gobierµo panista que itiicia ya 

· gestiones, ccnsidere laposibilidad 
de "tomar en serio el aspecto de 
la ciencia y dar W1 mayor empuje 
para así mejor31' e! desarrollo 
científico en el estado". 
Del. libro, dende el autor incluye 

textos sobre políticas de ciencia 
y tecnología, los comentaristas 
Salvadoc Leccna Uribe, Guillenno 

sucesor, acorde a los tiempos 
políticos, democracia que no fue 
acatada. en su caso ni el de su 
antecesora que fueron elegidas de 
dedazo. 
Esta convocatoria puede prestarse 

a dos versiones; la primera como de 
democracia, la segunda, como de 
amarrar el nuevo gobierno, ya que 
los procesos de sustituciónse abren 
antes dé la posesión de los nuevos 
administradores del sector oficial. 

Poniendo toda nuestra buena 
vohmtadpensando enla democracia, 
y en el cambio solicitado, nos 
pefmitimos sugerir lo siguiente: 
-Verdadera democracia 
-Acceso a la participación de todos 
los grupos interesados, no solo los 
escogidos bajos criterio. 
-J;:xigirsolo participación de grnpos 
rio gubernamentales. 
-Se den a conocer los candidatos, su 
curricula, y los grupos que lo.s 
apoyan. 
-Que lás bases decidaa 
-No a grupos partidistas, o 
apoyadores de algún partido. 
-No a la mano negra del dedaz.o 
anterior. 

SOL o PlEDRA 
• M a. J osune Aguila Mejorada 

He aqtÚ el hombre que ha 'pasado 
su vida destruyendo vidas y 
corazones, en vano· es mi 
arrepentimiento. Recuerdo, 
ayer... lo tenía todo y hoy me 

' pregunto ¿qué .hice de aquella 
gran mt.Yer? Mi respuesta no logra 
reparar nada, la hice desgraciada 
para los demás y W1 trástulo para 
mí. Busco W1 . bálsamo que eme 
mi propia mordedura semtjante a 
la de una anaconda, pero esto no 
logra nada. 

El ayer, ¿valdrá la peria 
recordarlo? ¡Pero cómo no ha de 
ser así. si lo tenía todo! Para el 
sentir no existe la lógica ni W1 

silogismo, me pedían todo. Para 
el sentir no existe la lógica ni W1 

silo~smo, me pedí~ utilizar Ja 
razon y, cual fue mi desgracia. 
Ahora ni dueño de mi vida soy: .. 
soy dueño de la vida ... traisionera. 

¿Qué hay de lós recuerdos? 
Todos y ninguno. Mirar hacia 
adelante, caminar en el anochecer 
atm más sombrío , bajo el 
chubasco que descarga lágrimas 
y penas. Y poder escuchar bajo 
W1 puente . el sonido ~el ªF de 
W1 río que altja más de iw a esa 
maravillosa señora; hay muerte 
me fallaste ¿por qué no te Llevaste 
a mi querer, antes de haberlo 
desgraciado? y hay amor ahora 
tu compensación, ¿No te basta 
con mi sufrimiento? 
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Se trata de una comedia de buena 
manufactura donde los cargos de cada 
uno de los elementos formales del cine, 
·como la producción, dirección, guión, 
edición, escenografía y cñseño de arte, 
cumplieron cabalmente su fimción. 

La oportunidad de serfelices 

C1LA.NTRO y PEB.EJlL 

• Es una películ.a disfr14able y 
recomendable, donde encsmtramos entre 

Angeles M aciel 

los actores caras conocidas, como las de por mujeres, y la trama misma giraba en 
los protagonistas Demian Bichir, famoso tomo a una espacio y un tiempo 
por su participación en telenovelas; y meramente femenino, marcando así 
Arcelia Ramirez, a quien identificamos . precedénteenlahistoriadelcinenacional. 
muchos todavía por su intezvención en la Cilantro y Perejil, si no me falla la 
película "La mujer · de Benjamín',' . ' memoria, es una historia y un guión 

Participaron también Germán Dehesa, · también escrito, aunque no dirigido, por 
en eh"ol del psi.coterapeuta que se encarga · mujeres, y esto se percibe en la medida 
de dar, entre otras, la explicación urgente en que las broncas cotidianas se miran 
y necesaria que todos quisieramos tener con otros ojos, se dicen con otras palabras, 
cuantlo de ruptura de relaciones de pareja se viven en · otras tonalidades. 
se· trata; Angélica Aragón, bien -como · La historia es la siguiente: un joven 
siempre; Alpha Acosta, muy superada matrimonio; él arquitecto, ella antropóloga, 
como actriz; los niños hijos de la pareja se aman, tienen hijo e hija de 1 O y 8 años 
(perdón por no recordar sus nombres), más o menos, habitan una linda casa; es 
quienes se desenvolvieron con decir, viven holgadamente, incluso con 
naturalidad y frescura; Mercedes Pascual cierto lujo. Para lograrlo, intervienen 
haciendo un delicioso perSon.aje; Juan (sobre ·todo el esposo con gastritis y 
Manuel Berna!, quien logra una todo),el90%desutiempoenhacerlana. 
sobresaliente actuación al grado que casi F.ntonces la esposa, desesperada por no 
no se identifica, y eso es algo que uno contar con él para el resto de las 
como espectador, , agradece respoosabilidades familiares, le pide que 
enormemente ; por último quie"ro se vaya de la casa. Y es. precisamente 
mencionar a Leticia Huijara, quien fuera este asunto de índole "económico
la protagonista de "Lola", película ideológico-social", el que se deja un tanto 
impoqante del denominado "nuevo cine abandonado, de tal manera que lo que se. 
mexicano" ,__ya que fue escrita y dirigida narra es cómo el amor que se tienen les 

Lá dignidad en l~ .. .7 
Constru.ccióndeunaFuerz.aPolíticadeNuevo 
Tipo. 
La mayoría del Congreso se manifestó por 

no aceptar Ja doble militancia, o sea, pertenecer 
a un partido político y al Frente al mismo 
tiempo; se decidió también que la estructura 
básica del FZLN es el Comité Civil de Diálo30 . . 
Así mismo, se acordó impulsar una c~paña 

Foro e.130¡ acto político el 2 de octubre 

' 

· Crean··: Convergencia 
de Organizaciones 

Sociales .. 

para exigir una paz justa y digna en todo el 
país y ·cgordinarse con el CNI para exigir el, · 
cumplimiento de los acuerdos de SanAndrés. 
La voz del EZLN, a través de los mil uno uno 

uno sin rostro, nuevamente encendió la 
emotividad en el acto de-clausura : - "Les 
hacemos un llamado ... para que juntos no 
perniitamósunMéxicodeexplotación. .. Ahora 
les toca demostran¡ue sí puede existir una 
organización que no se pelea por el poder". 

· permite reconciliarse, regalándonos de 
paso la moraleja o el mensaje de que . 
mientras exista interés y disposición de 
ambas partes, todas las parejas gozarán 
de segimdas y terceras oportunidades 
para ser felices. Creo que es buena la 
idea, también la que hay que cuidarse del 
Sida, y la de que todo gay es digñ.o de ser 

· querido y respetado. Pero no me gustó 
que la antropólóga resultara: ser casi wia 
inválida que al separarse de su marido 
queda sumergida en una angustia 
constante, sin saber qué hacer con su 
sexualidad y con su existencia, buscando 
desesperada una solución mágica con 
cuanto tipo se le pone en frente. Así las 
cosas resultaba incongruente que fuera 
ia mamá de niños tan brillantes, que 
podían incluso hacerla aterrizar en la 
realidad .y darle y darle toda la 
comprensión y apoyo que necesitaba. 

Sigo · pensado que es tina buena 
película. Sin embargo hubiera valido la 
pena darle a la protagonista, un 
desempeño menos estereotipado, tal 
como sucedió con el resto de los 
personajes. 

Enotroplano,seadquirióel compromiso de 
·continuar impulsando los encuentros entre 
los estados de la Región Centro Occidente 
(Querétaro, Aguascalientes, Jalisco, 
Guanajuato, Zacatecas, San Luis Potosí, 
Michoacán, Hidalgo, Colima y ·Náyarit), 
acordando realizar la Primera Asamblea 
Regional los días 25 y 26 de Octubre, 
correspondiéndole a los Comités Civiles de 
Querétaro la organización en esta ciudad. 

; 

Tras varios meses ~ acercamientos, un amplio 
número de, oiganizaciones sociales independientes 
l<ígró wi acuerdo de conveigencia para unificar 
acciones más allá de lo coyuntural y .desarrollar 
capacidad para presentar propuestas y alternativas 
viables a sus exigencias. U na prioridad que se han 
planteado esos grupos es definir el papel que 
jugarán las oiganizaciones en la nueva coyuntura 
política local. Este esfuerzo fue nucleado por el 
Frente Independiente de Organizaciones Sociales 
y la Unídad Cívica Feli¡>e' Carrillo Puerto. 

Guerrero esq. Madero. Tel. 12 65 42 

Dos acciones conjuntas se prevén para los 
próximos días. Para el 30 de septiembre, un foro 
destínado a analizar "el papel de la sociedad civil 
y las oiganizaciones sociales a tres décadas del 
movimiento del 68"; será a las 7 de la noche en el 
auditorio del Museo Regional. . 

Para el 2 de octúbre, en memoria de la matanza 
de Tlatelolco y bajo la consigna de que "hoy en día 
las cosas siguen siendo muy parecidas" gracias al 
neolibe_ralismo y la militarización del país, se 
realizará un acto político a las 6 de la tarde en Plaza 
de Armas. Convocan, además, el Frente Zapatista 
de Liberación Nacional, elMovimiento Magisterial 
de Base Querétaro, la Coordinadorá Campesina 
Popular Emiliano Zapata, la Unión di¿ Choferes 
Emiliano Zapata, la Fuerza Homtiga Nhañhu., la , 
Unión de Taxistas 5 de febrero, estudiantes de la 
UniversidadAutónoma de Querétaro, del Instituto 
Tecnológico de Querétaro, de la Normal del Estado 
y del Colegio de Bachilleres. 

.fo\LLU .. l~AlllCO 

OllERO MUNDIAL NI. 1 
COL SAN PEDRITO PENUEUS 

TEL 17 44 51 <RECADOS) 

'' teJ f81BPl'J ". 
-- :MECAXICA AlTTOMOTIU~ 

· Dat~un. Ni1!!8Rfl Ameti~an111<1 
-- .HF.RUEHIA 

Puer tas. \ 'pnhuias, Ft<' 
-- CAHPJNTEHIA 

Muellles aol>re di!le!fto. rt>psritciüii 
pu~taa y Yf'nta1flls 

,. 

PRECIOS ESPECIALES A TAXISTAS Y TRABAJOS A DOMCllJO, 

H 

Dos CALLES 
HILVANADAS 
DE RECUERDOS 

• Mario Sánchez M artínez 

Somos Olvidtl, 
tierra amarga, 
vida vacía, 
viento golpeando 
en las entrañas 
y nuestras manos 
son lluvia de hojas 
agonizando en el otoño. 
+ Somos días sin luz, 
somos lamentaciones 
de malos ratos, 
noches de lwia sin palabras; 
somos la tentación 
tocando el cielo 
lugar de sombras que amurhlla ' 
nuestros rostros. 
+ Somos las sombras 
que br~tán del vacío 
espejos de sueños rotos 
mirando el horizonte. _,, 
+ Somos dos cuerpos 
vomitando sueños 
de miedo y de serpientes. 
+ Somos agua, 
labios humedos 
lamiendo el ~timiento, 
melodías de tardes ' 
ambrien.tas de palabras. 
+ Somos lluvia de lágrimas 
amaneciendo en el pisb . ' 
humedo de tus entrañas. 
+ Somos viento amanecido, 
magia de pájaros 

~ tatuados en mi cara; 
luciemagas iluminando 
el dintel d~ nuestras bocas abiertas 
por el hambre terrible de la noch~. 
+ Somos el ayer 
de wi hoy que no termina, 
remolinos de angustia 
dlbujando la muerte 
colgada del tejado · 
de donde prende la memoria. 
+ Somos el gato 

· que maulla en el silencio -: 
de la cama y del fornicio. 
• Somos la sombra 
del espejo 
que teje su lujuria 
en fos rincones, 

· somos la voz amarga 
que h~ce hueco en la garganta, 
somos simplemente 
dos calles hilvanadas 

. de recuerdos. 

:1 
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El rincón de los pecados 
Salida al mar 

Tengo muchos libros que amo 
por haber alimentado mi espíritu; . 

tengo discos y casetes de cientos de músicos 
que admiro y respeto; por ejemplo, de /os doors, 

de los beatles, los rolling stones, bob dylan, 
mozart, beethoven, bartok, serrat, los lobos 

y muchos otros; 
tengo un jardín en mi casa . 

dond~ crecen llamaradas, papayas, piñas, 
chiles jalapeños, nopales, aves del paraíso. 

Todo esto que- tengo y además 
la mamá de mis- enemigos, /as hermanas 
de mis amigos, los besos de las mujeres · 

que nunca fueron mías ... 
es más, les doy a gasperín. 

todo esto doy con tal de que Querétaro 
tenga salida al mar. 

El coyote cojo · 

JAMQ, jóvenes con interés hacia la cuUura 

Entre pailO$ yderivas, · Fernando 
Delgadillo en Querétaro. 

Los jóvenes tratamos de encarar un "el grupo lo conforma gente de varias . 
ambiente de comercio y baja calidad en partes de la República", sin embargo son 
la música con no muy buenos resultados. principa)mente queretanos. También 
Una de las razones es la falta de arrlfüción indicó que esta asociación "no es de 
cultura·! a la · que .nos hemos carácter local, sin~ mundial, y agrupa 
acostumbrado. No obstante siempre hay gente que tiene interés por el arte. Te 

::. quienes están dispuestos a resolver el encontraráyJóvenes Amigos de Museos 
problema. en Francia, Brasil, Cánada ... yen nuestro 

Existen aún en nuestros tiempos los país existe en la Cd. de México y en 
trovadores, los poetas cantantes. El jueves Querétaro; desde diciembre del año 
pasado visitó nuestra ciudad uno: pasado que surgir:nos hemos cobrado 
Fernando Delgadillo. Discípulo fiel a las mucha fuerza". Asimismo señaló que 
-enseñanzas de Silvio Rodnguez y Pablo "para pertenecer a este grupo, se necesita 
Milanés y condicípulo de Mexicanto, principalmente ganas, tener interés hacia 
Delgadillo há logrado llegar a gran parte . la cultura, conocer y aprender". 
denuestrajuventud. Su canción, prclunda Añadió que el Museo de Arte de 

. . ~ 't mágica, ha trastocado sentimientos - Querétaro ·ha brindado todo su apoyo. 
·. ocultos por largo tiempo, atravesando por "Hace cinco meses tuvimos un evento 

múltiples problemas -incluso, bromea, con Mexicanto y ahora éste, y nos han 
que son cosas que solo le pasan a él.:_ apoyado incondici.onalmente" sostuvo. 
sentimentales y sociales. Delgadillo También manifestó encontrarse 
tambi~n comparte con todos nosotros -'"'· sorprendido con la gente en Querétaro. 
esos arhelos; angustias y alegrías; desde "Los jóvenes traen un buen empuje y la 
Julieta, Hoytenmiedodeml, Mí, Canción dínamica de la ciudad es maravillosa". 
de Protesta, hasta un Amor de Voceador Finalmente, Julio del Río invitó a todos 
,unasUamadasanónimasymuchasmás. los jóvenes de 18 a 35 años, a que se 

La visita del trovador fue posible gracias integren dirigiendóse al Museo de Arte de 
a que JAMQ -Jóvc~.nes Amigos de los Q1:1erétaro, donde ºél con mucho gusto 
Museos de Querétaro-, un movimiénto los atenderá". - · · 
de jóvenes entusiastas presidido por Julio Así pues, a los jóvenes se les invita < 

del Río, ha coojuntado trabajo y ganas también a quitarse las cadenas de la 
por la cultura. música comercial y vivir como dice 
· Del Río explicó a este semanario que Delgadillo: Entre Pailos y Derivas. 
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Presentación 

Cuentos escritos de la variante del otomí del valle de Mezquital, Hidalgo 
y fueron coleccionados y redactados por los maestros Donaciana 

· Martín Contreras, Victorino Gómez Barranco y Pedro M. Godínez. Los 
mismos cuentos fueron traducidos a la variante del otomí hablado en 
Santiago Mexquititlán por. el Profr. Severiano Andrés ·de Je.sús y la .. 
Variante del otomí hablada de T olimán por la Profa. Paula de Santiago 
Quintanar. Este. trabajo forma parte del programa de investigación 
Rescate de la lengua otomí en el Estado de Querétaro, llevado a cabo 
en el Centro de Estudtos Lingüísticos y Literarios de la Universigad 
Autónoma ·de Querétaro, bajo la coordinación del Dr. Ewald Hekking. 

RJANI 
(otoml de Amealco) 

' Na pa 'na dame bi ma niixa manda jani. .1. 

Na ñQhQ mi m~fi a 'na sirko en bi xipi rmoja. _ 
- ¡·Ay! Hindi padi honga gi pungagi, xta Qt'e ndunthi 'ya nts'om'm!JÍ. 
- Haby di .m~fi di Qt'e hdunthi ya nts'Qt'e. · 
- ¿ Da tso gima I xiki na te gi ~fi ? bí ñena rrnoja. 
- Nepy na ñQhQ bi mydi bí 'yªnga ya sogi en mi ntospiña, 
Mi handi na tsi txu nehe bi ZQhQ da jani bi ñena. 
- ¡ Ga maga, ga maga!, Ngetho nugo hindi tso~a ja nuya ts'ont'Qt'e. 

LA .CON FES ION 
Un día un hombre fue a misa a confesarse. 
El hombre trabajaba en el. circo y le dijo al sacerdote: 
·- i Ay ! No se como es que me perdonarás, si he cometido muchos 
pecados. ' · 
El sacerdote le contestó: ¿Qué has hecho para que tengas mjedo? 
- Donde yo trabajo hago muchas cosas. · 
- ¿ Puedes decir .qué es lo que haces ? 

preguntó el cura. 
'Entonces el hombre empezó a dar de brincos y maromas, para 
explicarle. Viéndolo una viejita que también había llegado a confesarse, 
dijo: · 
- ¡ Me voy, me voy ! , porque yo no podré hacer estas " cosas malas 
" 

~AR NJWANI • 

(Qtoml de To/Imán) 

'Nar pa 'nar 'ñQl")Q bí ma ar mixa (pa) ndi jwani. .Ar 'ñQhQ !lli rri~fi jar 
sirko en bí xi fiar moja. . _ 
- ¡ Ah ! Hindi padi honja (pa) gi punigi, getho xta Qte. e xi nangu ya 
nts'okute. 
Ar mo]li bí dati: ¿ Honja wa temy xka 'ygt'e pa gi ntsu? -
- Nu'by ho di m~ko xta wa di ot'ygo xingu ya nt'ot'e. 
- ¿ Dar tso gima temy gi Qt'e? bí 'yoni ar moja. 
Gem'by ar 'ñhQ bí ndyi nsogi en bí ntumbyxQni, pa ndi uti. Bí hyaridi .'nar 
tsi txu 'nehe xki ZQhQ pa ndi jwani, bí ma. 
- ¡ Gama, ga ma!, getho hindar tso ga Qt'e nuyy ya "ht'Qt'e e xi nts'ó" . 

El reconocimiento· obedeció á su 
' colaboración con la Escµela Normal 
Andrés Balvanera 61:1 este mtmi.cipio, en 
cuanto a obras y construcCión de varias 
aulas. Así, aseguró Carlos SeguraLópez, 
director de Ja Escuela Normal, se 
mantiene y se busca con la siguiente 
administración, una buena relación de la 
administración municipal con la · 
inStitución. 

Agradecimientos ... salarios, excepto la de San Juan del Río. 
Desde los gobiernos de Salvador Olvera 

PérezydeFranciseoLaysecaCoellar,síhubo 
preocupacioón por mejorár las condiciones 
en la corporación de la policía local. 

mejorar las condis;ionesde vida de la policía, 
como es mejor ] ornada de trabajo, mejor 
remuneración ymejortrato. Esto quiere decir 
que el gobierno que se preocupa por la policía 
sw preocupa por la seguridad de toda la 
eiudadanía en gener al. 
Por último qu_iero señalar que la corrupción 

en las coorporaciones policiacas tiene su 
origen en que son mal pagados en sus 

Sin otro por el momento,_ le agradezco a 
usted por la publicación de este escrito. 

J uan Martínez Cruz 
Presidente del Comité de Policía Preventiva 
de San Juan del Rio, Qro. 



Mala leche y ... -¿Y si no hay legislatura, quién le tomará 
la protesta al Gobernador? 

cardenistas que se apersonaron a las puertas .-Nadie. No puede haber toma de protesta. 
del Congreso con equipo de sonido, a · -¿Y quien.gobernará el estado? · 
repudiar a su diputado electo. · -Preguntele a Luque y sus compañeros. El 

-Ellos lo postularon por su propia volun- temor ciUdadano es precisamente que se 
tad, ¿no? Hasta donde yo sé, lo llamaron trai- llegara a dar ese supuesto, porque eso se 
dor, pero él no los traicionó, puestu.._que partí- llama ausencia de gobierno, anarquía,, pero 
cipó como candidato externo y ellos lo sabían. tal parece que eso es lo que ellos quieren. 
,. -También vendido lo llainaron, y hasta le -¡Qué barbaridad! , no creí que el asunto 

, aventaron monedas al piso del edificio. - fuera tan grave. Lo que me pregunto es que 
-Sí me di cuenta, parecía bolo del que los ganarán mis compañeros diputados con esa 

padrinos tiran en los bautizos y hasta quise actitud. 
recoger monedas para llevárselas de donungo -No ganarán nada, porque el repudio y la 
a mis sobrinos, pero me di cuenta gue eran condena ciudadana ya los tiene desde el 6 de 
viejos pesos y viejos tostones, nomas se las julio. Solo apresurarán el fin de su partido, 
llevo y me mien~ la mamá. Siquiera hubieran porque no creo que al ciudadano le haga 
aventado nuevos pesos. · gracia que por los berrinches de unos cuantos, 

-O dólares, ya de perdis. . •el estado caiga ·en el caos. 
-Pero dejemos a los cardenistas y . -Oiga, don Pánfilo, pero si mal no recuerdo, 

:volvamos al lío de la no instalación de la Fernando dijo que "en nuestro partido no le 
legislatura. ¿Qué cree· que pase? apostaríamos a la ingobernabilidad", y que 
-Pues mire, don Primitivo, en este momento sabríamos acatar la voluntad ciudadana 

son las 2 de la tarde del día 26: La ley establece -Exacto. Usted le liaría un gran f.avor a 
que la legislatura se debe instalar este día Querétaro si les recuerda esas palabras a sus 
pero no menciona la hora. La costumbre es compañeros diputados electos, y los llama a 
que las sesiones sean a la'> 11, pero legalmente asumir el cargo que cada uno se ganó. 
tienen hasta las 12 de la not:he. Si no lo hacen, -Pues esperemos que lleguen a acuerdos, 
tomando en cuenta 9ue los de la 51 ya son ex por el bien de todos. 

' y los de la 52 aun no rinden protesta, -Ll~arán, don Primitivo, llegarán. Esto 
legalmente no habrá legislatura, y quedará el no es mas que el nacimientp de la democracia 
recurso de que se instalen otro día, manejando en el Congreso, y como todo parto, es 
el asunto como un retardote. - doloroso. 

-¿Y si no llegan mis compañeros? -Está naciendo la democracia, entonces. 
-Pues a lo mejor habrá que llamar a los -Así es. Y tal parece que hay ·quien tiene 

· suplentes, pero para eso hay que dejár que "el niño atravesado". 'Les voy a.recomendar 
transcurran muchos días. a los médicos diputados de mi partido para 

-¿Y si tampoco los suplentes llegan? que los asistan. 
-Pues yo creo que nos iremos a penalties, -Ojalá mis compañeros demuestren la 

don Primitivo, porque esto ya parecería una tolerancta que proclaman en sus discursos. 
pachañga, donde al parecer lo menos '-Ojalá De lo contrario, estarían dejando 
importante .. para sus compañeros es la claro que tienen my mala leche y escasa 
legalidad y respeto al voto. progenitora. 

Y yo ... ¿qué espero •.. 

s'emana pasa.da por TVQ, mé causaron gran 
preocupación). 
Deseo que el gobierno queretano coadyuve 

a consolidar y a avanzar aúnmás enlareforma 
política. Los barlettianos andan sueltos, no 
tengan la menor duda, debemos estar alerta 
contra los eventuales · ataques de 
"dienfeagudo": _ 

Urge, a todos los niveles, legislar en pro de 
. la aplicación de la segunda ronda electoral, 

dtjar de lado nuestro patético seguimiento 
histórico del modelo constitucional yanqui ... 
Con la segunda ronda ya no sólo decimos 
quién preferimos queQos gobierne, dejamos 
claro mrestrorechazo a que el Partido Rapaz 
e Incongruente pueda hacernos mayor daño. 

Considero iu·gente que el huevo gobierno 
incida determinantemente en la educación.. la 
cultura y los valores existenciales. Si tenemos 

filo~ofía socialcristiana, pues ¡habr~ que 
promoverla y ejemplarizada ... Por ahí 
archicontrovertida filosofia judío-alemán 
resaltaba que "el ser social determina lá 
conciencia" ... Aplicado a mrestros días, los 
potentados diseminan la idea del "cuanto 
tienes, cuanto .vales" : Ostentación Y· 
frivolidad inauditas dejan los menajes, 
abiertos o subliminales, del gran capital, para 
que las masas famélicas sueñen que pueden 
llegar a ser "tan dichosos con .sus millop.es 
cono lo son (muy supuestamente, diría yo) 
los babotas que en . sociales aparecen 
constant~ente, daikirí o bourbonenmano ... 
Educar debe ya dejai: de ser la acumulación 

de datos metidos con embudo, conjarrotas 
de café en vísperas de examen Educar es 
cultivar,sensibizar,humanizar. Sueño que el 
p~blopueda algún día anhelar;no ser ricos, 
sino ser buenos artistas, músicos, destacados 
deportistas, excelentes profesionistas. 

Deseo que los gobernantes panistas_sean 
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. A pesar de todo ... . 

/ LA PROBLEMÁ TlCA 
DEL DEPORTE EN. QLIERÉTARO 

• Antonio, Jorge y Bernardo Olvera GonZ{Ífez 

La formación integral de las nuevas 
generaciones reclama no sólo de la 
educación formal, sino. de la práctica 
sistemática del deporte y lá recreación, ya 
que por este medio se estimulan la salud 
y el bienestar social de la población. Sin 
embargo el deporte en Querétaropresenta 
irregularidades, estancamiento y 
retrocesos. 

E:_l indicador más importante del nivel 
deportivo de las entidades federativas lo 
constituye, sin duda, los resultados 
obtenidos en la Olimpiada Infantil y 
Juvenil, evento nacional que se celebra 
cada año en nuestro país. 

En 1996, Querétaro se ubicó en el lugar 
21 de entre lás35 entidades y asociaciones 
deportivas de nuestro país. Lugar. 
obtenido en base al número de medallas 
logradas en dicho certamen. 'En este afio 
Querétaro ocupó el lugar 32. Esto nos 
indiéa; entre otras cosas, que: a) en cuanto 
al desarrollo deportivo de nuestros 
jóvenes, y niños estamos en los ú.ltimos 
lugares a nivel nacional, solamente 
superamos este ano a los estados de 
Tabasco, Tlaxcala y Guerrero; b) a pesar 
de ser un estado con un de~arrollo 

económico significativo y con. una 
cobertura educativa amplia en todos 
sus niveles, no existe un desarrollo 
deportivo acorde a las carac
terísticas socioeconómicas y 

·culturales. d·e nuestra población. 
. A pesar de esto, nuestro estado ha 
tenid~ al menos un representante en 
lasúltimassieteolimpiadas: Munich, 
Alemania (l);Montreal (1), Moscú 
(1), Los Angeles (3), Seúl (3), 
Barcelona (2) y Atlanta (1) . 
Sobresaliendo en sus participa
ciones de Lucha Olímpica con 6 
atletas, y un sexto lugar,atletismo 2, 
tennis 2 y un segundo lugar de 
exhibición, ecuestre uno y fütbol 
uno, destacándose los deportes 
individuales sobre los de conjunto . . 
Esto significa: a) que los resultados 

se han obtenido en base a esfuerzos 
. individuales al no contarse con uq.a 
base sólida en el desarrollo de estos 

d'Y·'' parte real de los cambios y 
· adecuaciones que se plantearon en la 

reuniónnacional del panismo, a principios de 
agostoenSanJuandelRío. Sisevaadtjarde 
lado el elitismo y el conservadurismo habrá 
que dar muestra de ello, mostrando 
compromiso, tolerancia yvoluntadde diálogo. 
Mala premoniciónlaforma como F elipín "el 
hermoso", el expañalitos de seda, el de casimir 
impecable, se negó a entrar en conversación 
o contacto elemental con los alzados 
chiapanecos. En contraste total con la 
recepción entusiasta que en Oaxaca ofreciera 

· el alcalde blanquiazul de la legendaria 
Antequera (Bellin ghausen, La Jornada, 12 
deseptiembre) ... ¿dequésetrataL 8-ecuenkn 
bien que el EZLN concentró en el Zócalo a 
tanta gente como Castillo Peraza en el cierre 

· de su campaña... que por qué están 
emnascarados ... ¿cómolesfuéalosdel M-19 
cuandosehicieroncivile8? ¡Losdtjaroncomo 
cedazos! .. . que por qué no se desarman, 
¡están ahorita en un proceso! y en ese interin 
sus tierras y poblados están tomados por un 

deportes~ b) que potencialmente se 
pueden obtener·mejores resultados con 
un mejortrabajo y apoyo a entrenadores 
y atletas. . 

Las causas principales de Ja 
problemática deportiva en nuestro 
estado lo. constituyen, en orden de 
importancia, los siguientes hechos: 

1) Existe burocracia, duplicidad en 
funciones en el manejo y administración 
del deporte y de las pocas instalaciones 
deportivas por parte de las instituciones 
gubern~entales; 2) Se cuenta con 
pocos espacios deportivos y mal . 

. equipados en la capital del estado y en 
los municipios para el desarrollo 
deportivo. 1 

3) Los planes y programas del deportt: 
no se realizan en conjunto entre gobierno, 
dirección de educación y asociaciones 
deportivas; 4) La designación y 
contratación de entrenadores no se 
realiza con el visto bueno de las asocia
ciones; 5) No se impulsan los;ieportes 
de mayor arraigo y mejores resultados. 

6) Redundando lo antes señalado en 
poca atención deportiva a la población 
y disminuído número de deportistas. 

Para disminuir la problemática del 
deporte, desarrollare! talento deportivo 
de nuestros niños y jóvenes, ubicar a 
nuestro estado en. un lugar de la.media 
nacional y tener dignos representantes 
queretanos en juegos olímpicos 
proponemos: 

1) Ampliar y mejorar la infra~structura 
deportiva; II) Trabajar conjuntamente 
en los planes y programas deportivos 
entre directivos de asociaciones, 
dirección del deporte del estado, 
dirección de educación y entrenadores 
para tener una coherencia en las 
funciones, objetivos y actividades; IlI) 
Incorporar un mayor número dé níños y 
jóvenes en la práctica sistemática del 
deporte; IV) Impulsar el deporte en 
general y en particular los deportes de 
mayor arraigo.en los distintos lugares y 
municipios del estado, y V) Contar con 
un manejo claro de · los recursos 
económicos y asignación de los mismos. 

.¡ 

tjército de ocupación .. Confiemos en que 
hombres del olfato y patriotismo político 
c0mo Santiago Creel y Paoli, que economistas 
humanistas, muy cercanos a la 
socialdemocracia, como Angel <;onchello, 
que mltjeres tolerantes y visionarias, como 
Elena de Vicencio, sea lo que prevalezca del 
PAN en el Mexico cambiante ... y en esa línea 
deseo ver a Nacho Loyola: 

Y f~ente, con los lectores y amigos de 
nuestro Nuevo Amanecer comó testigos: lo 
que yo ya pedí, personalmente a Nacho: una 
plaza laboral, ya sea dentro o fuera de su 
administración, pero léase bien, estoy 
hablándo de un modus vivendi familiar y no 
·de un hueso ... este chilango de45 años, con 
Cl.U!tro en Querétaro, quiere dejar de sermulti 
chaµibitas y sentirse útil, pero sin esas 
presiones del poder que te quit.'Ul el tiempo 
lúdico, el deporte, la familia. la melomanía ... 

¡Vas a encanecer Nacho! Ojalá elSeiior 
mantenga esa rectitud y rnlentía que 
proyectaste en el trimestre inoh·idable. 
¡Suerte! 

--



Pánfilo y Primitivo 

MALA LECHE 
Y ESCASA 

PROGENlTORA 

• Sigifredo Soltero Alvidrez . 

- ¿Cómo vió el relajo de la legislatura, 
don Prinútivo? · 

-Estuvo como para tener mucho de 
qué habiar. 

- Agitado estuvo el día en el 
Congreso: diputados salientes que 
vinieron a darle la última saboreada al 
hueso (el cobro de su última quincena), 
diputados entrantes que venían muy 
trajeados y acompañados a rendir su 
pro.testa, reporteros hasta en los 
baños, banda de música en el I?atio, 
nerviosisimo, griterío por todos lados .. . 

-Los únicos ausentes por la mañana 
fueron mis compañeros diputados, don 
Pánfilo, que en protesta por el agandalle 
opositor no se . presentaron. 

-Sus compañeros la están rq;ando, 
don Primitivo. Mire que poner su 
propio interés partidista antes que el 
interés de la ciudadanía .. 

-'-Pues es que los de la oposipión no 
se midieron. Se aliaron para romperle el 
esquema a mi partido, y eso no lo 
podíamos permitir. 
-¿Qui~es dice.que no se midieron? 
-Los de la oposición. · · 
-Exacto. La oposición, encabezada 

por Luque, no permitió que se instalara 
la lq;islatura a la hora programada. 

-¡No!, yo hablo del PAN, el PC y ek: 
PWM. 

-¡Ubíquese, don Primitivo! Ahora 
la oposición es el PRI porque así lo 
decidiernn los votos. De paso, 
ayúdenos a ubicar a Luque y sus demás 
compañeros. Sencillamente las cosas 
ya cambiaron. 

- Pero es que Lorencé y compañía 
quieren mayoritear a mi partido, 
quedándose con las mejores 
posiciones del gobierno interno de la 
legislatura Yo creo que debe haber 
proporcionalidad. . 

- Proporcionalidad .... 
.· -ipi.oporcionalidad. .. ¿dónde habré 

escuchado antes esa· palabra?, creo 
que era lo que UrbioJa y mis demás 
compañeros di.putados salientes 
alq;aban cuartdo se instaló la anterior . 
legisJatura ,,y los del · PRI los 
mayori~an pór todo y para todo. A 
esa legistatura, Ovalle la llamaba la 15-
1 O en lugar de la 51, por la fonna en que 
se decidían casi todas las votaciones. 

- Pues ahora el mismo Moya ya 
declaró que el PAN no debe repetir los 
errores que tuvo el PRI, o sea que no 
debe mayorit~, sino ~er espacios a 
los otros partidos. 

-¿No le digo, don Primitivo? si a 
veces se aprende más en las derrotas 
que en las victorias. Moya era el 
defensor número uno de los mayoriteos 
diciendo que las mayorías mandan, y 
que el ceder a las pretensiones de la 
minoría efa caer en el "minoriteo". Qué 
bueno que ya su modo de pensar haya 
cambiado, y qué casualidad que 

. justamente fue ahora que le toca •estar 
del otro lado de la mesa 

-Para asistir a la instalación de la 
legislatura, Luque pidió las 
presidencias de alrededor de 1 O 
comisiones, entre las que se incluyen 
la de Régimen interno, la de 
Gobernación, la de Hacienda .. 
~ema mucho el sol. ¿No querrá 

tambien una nieve de limón? 
-A los que quemó el sol fue a los 

.. 

AMANECER 
DE QUERET A:kO 

SEMANARIO DE.JNFQRMAClON, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

~N JUAN DEL RI 
La institución busca que continúe la colaboración 

Reconoce la ENEQ labor de Lays~ca 
A escasos días de entregar el poder a su 
correligionario Gilberto Ortega Mejía, 

-Francisco Layseca Coéllar, seglllldo 

Después de los re$ultados-del 6 de julio 
y los cambios en la forma en que el 
presidente de laiypúblicarindiósu Tercer 
Informe a la nación, despejó en muchos 
sanjuanenses la confianza en que se 
esperan más cambios en la política, la 
economía y la sociedad en su conjunto, 
para beneficio de las mayorías, y no sólo 
de unos cuantos. También existe la 
Qpinión de otros sanJuanenses que 
advierten sobre los reaccionarios, sobre 
los que no aceptan el cambio social, 
porque se verán afectados en sus 
intereses personales o de grupo. 

Pero el cambio social es ·inevitable, 
pues el motor que mueve la sociedad son 
los individuos y cada uno de ellos vive 
y siente los cambios biológicos en su 
persona de pasar de niños a adolescentes, 
jóvenes, adultos y ancianos. Obseivan 
los cambios en la naturaléza durante la 
primavera, el verano, el otoño y el invierno 
y en las sociedades desde su origen a 
nuestros días se han dado cambios de la 
sociedad primitiva el esclavismo, 
feudalismo, capitalismo y socialismo, y 

$eñor director: Le deseo muchas 
felicidades porque cada día está creando 
prestigio y seriedad. Quiero felicitar a todos 
los colaboradores de El Nuevo Amanecer 
por el empeño y cariño para hacer llegar la 
Wfonnación a todos los pueblos. 

.. -T ambifu quierofelicitarmuy ampliamente 
al C. Juan Antonio Camachoporsu trabajo 
y el empeño que le pone a este periódico. 
Le expreso mi admiración,por humilde y 
sencillo, a pesar de que es regidorno es una 
persona altiva, sino todo lo contrario y 
ahora que trabaja como regidor una buena 
parte de su salario la utiliza para comprar 
despensa para las pers.onas más 
necesitadas y tambien les presta dinero sin 
algun interes. 

La mayoría de las personas que trabajan 
en la policía preventiva cuando tienen 
apuros econ~micos se acercan con el Sr. 
Juan Antonio Camacho y él · muy 
amablemente presta dinero de su salar!,o. 
Ojalá todos los funcionarios fueran como 
el Sr. Cam<.tcho. Este regidor sí estaría bien 
que llegara a ser diputado porque sí se 
preocupa poi las necesidades y carencias 
que padecen los ~ás necesitados, 

¡Si todos aquellos que tienen mucha 
riqueza repartieran un poco de lo que tienen 
a los pobres!, pero qué lástima que IÓs que 
tienen están cegados por la ambición de 
atesorar cada i:lía más y más riqueza. Bien 
dice, la Biblia que es más fácil que un 
camello pase por el ojo de una ahujaque un 
ricoentrealreinodeloscielos. Tambiendel 

alealde ·panista sanjuanense, ·fue 
premiado en su propio despacho por la , 
Escuela Normal del Estado "Andrés 

La~ fuerzas prod1.;1ctivas 

EL CAMBlO 
SOClAL 

• Javier Cabrera Jiménez 

Al Lic. Enrique Burgos García, por su 
amistad y en reconocimiento a sufomza 

de gobernar. 

entre otros cambios están los -económicos, 
políticos, sociales y culturales, etc. 
'l Qué genera el cambio social? La respuesta 

es el avance en las fuerzas productivas. ¿Y 
qué son las fuerzas productivas? Son las que 
se componen de los medios para producir y 
la:fuerzadetrabajo; losmediosdeproducirse 
componen de materjas primas, las máquinas 
y las herramientas necesarias para la 
producción, y la fuerza de trabajo son los 
trabajadores encargados de realizar el proceso . 

E 1 correo semana! 

Agradecimientos 
de fin de trienio · 

joven rico que tuvo un encuentro con 
Jesucristo y el joven pregunto: Señor ¿qué 
debo hacer para entrar al reino de los cielos? 
y el señor Jesús le dijo; ve, vende todos tus 
bienes y repártelos a los pobres y sígueme, y 
tendrás tesoros en el cielo; yo ereo que el rico 
dijo énSu corazón: ¡cómo es posible si me ha 
costado trabajar para obtener lo que tengo de 
bienes y ahora me dice que_ los reparta!, pues 
eso sí que no, prefiero no seguirte señor. Para 
el rico es decir, donde está.su riqueza ahí está 
su corazón y él piensa: ojalá no me vaya a 
robarmidinero;muchossededicanaatesorar 
riquezas y hacer planes para el futuro, pero 
ese día no llega porque el Señor dice: vive el 
presente porque el futuro no te corresponde, 
le corresponde a Dios; porque Dios Nuestro 
Señor compara la vida del hombre como laflor 
que florece en la mañana y al rato se.séca, o 
como la niebla que pasa por la mañana y al 
rato se desvanece; en lo único que piensa el 
hombre es en conquistar el mundo y aplastar 
al más débil . Mejor hay que hacer como Juan 
Camacho, repartirun poco de su salario para 
su prójimo. 

Tambien quiero aprobechar este espacio 
parafelicitaf al C. Jorge quzmán.Arz.ate, regidor 

Balvanera" el pasado 25 de septiembre: 
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de producción hasta que las mercancís 
son terminadas para su venta. 
En la actualidad las fuerzas productivas 

sufren cambios m..µy ~éelerados e 
importantes, por los inventos, los 
avances tecnológicos y la capacitación 
y adiestramiento a muchos · de los 
trabajadores, y como ejemplos está el 
algodón que fue sustituído por fibras 
sintéticas, el emgJeo del robot que 
.sustituye a trabajalfores, y el uso de las 
computadoras, etc. 

EStos cambios en la producción y sus 
relaciones .ocasionan otros cambios en 
la naturaleza, la población, la economía, 
las leyes, la política, las familias, la 
educación, lasreijgiones, 1ascostumbres, 
la filosofia de la vida, las tradiciones, el 
arte y principalmentt: en los medios de 
comunicación. 

Todos estos cambios en su conjunto 
generan el cambio social, cambio 

. inevitable,. y lo mejor será aceptarlo en 
vez de tratar de detenerlo tomando 
pos1c1ones conservadoras o 
reaccionarias: ¿Usted qué ·opina? 

de Policía y Buen Gobierno por el apoyo 
. que siempre dio a la Policía Preventiva, 

porque él siempre estuvo. presente y al 
tanto paramejorar las condiciones de vida 
paraelpolicía. Tambiénquieromanifustar 
mi agradecimiento al C.P. Francisco 
Layseca Coellar por el apoyo en otorgar 
15 patrullas para la coorporación, por 
mej orarnuestra jornada de trabajo, por el 
iincremento salarial y por transformar San 
Juan del Río y darle una imagen diferente. 

También quiero expresar lo que siento 
en el corazón, mi gratitud, admiración y el 
respeto que se merece para todos aquellos 
regidores que siempre se preocuparon 
por la policía preventiva y estuvieron 
presentes en el momento que más los 
necesitábamos; gracias por los que 
firmaron y aprobaron los $1,350. 00 pt;sos 
para salarios de los tr~bajadores de 
confianza aunque no fue para esto sino se 
le dio otro destino que fue para la compra 
de 15 patrullas para la coorporación de la 
policía y después no sé cómo lo hizo el 
señor presidente para otorgar el 42.5% 
desde.el 11 de abril hasta el 15 de agosto 
de 19')7. Lo importante de todo esto es que 
él vino a damos seguridad y confianza 
para toda la policía preventiva. 

También quiero hacer mención que 
desde la existencia de la policía preventiva 
municipal de SJR ningún presidente 
municipal se había preocupado por 
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